
В резиденции «Акорда» состоялась церемо-
ния вручения верительных грамот Президен-
ту Касым-Жомарту Токаеву чрезвычайными 
и полномочными послами четырех государств.

Верительные грамоты вручили посол Го-
сударства Катар Абдалла бен Хусейн Му-
хаммед Джабер, посол Боливарианской Ре-
спублики Венесуэла Росальба Ло Буэ Ан-
тико, посол Королевства Камбоджа Чеа 
Сок, посол Республики Бурунди Жозеф  
Нкурунзиза.

Касым-Жомарт Токаев поздравил по-
слов с официальным началом дипломати-
ческой миссии в Казахстане и передал наи-
лучшие пожелания и приветствия главам их  
государств. 

– Мы проводим взвешенную, конструк-
тивную, миролюбивую внешнюю полити-
ку. Мы верим, что в ближайшем будущем 
сможем достичь новых результатов в нашем 
взаимном сотрудничестве с представлен-
ными государствами. Еще раз примите мои 
поздравления. Желаю вам успехов в вашей 
благородной миссии в Казахстане, – поды-
тожил Президент.

Глава государства принял заместите-
ля председателя Центрального совета РОО 
«Организация ветеранов» Омирзака Озган-
баева. В ходе встречи были обсуждены во-
просы развития страны и воспитания под-
растающего поколения.

Касым-Жомарт Токаев призвал стар-
шее поколение принять активное уча-
стие в реализации задач, озвучен-
ных на Национальном курултае в Аты-
рау и ХХХІІІ сессии Ассамблеи народа  
Казахстана. В частности, особое внима-
ние следует уделить продвижению инсти-
тута семьи и защите молодежи от таких 
негативных явлений, как наркомания и  
лудомания.

В свою очередь Омирзак Озганбаев 
высказал ряд предложений по развитию 
сельской местности. Он также расска-
зал о реализуемых инициативах «Орга-
низации ветеранов» и дальнейших пла-
нах объединения.

стр. 2

ПРЕЗИДЕНТ

СУББОТА,

22
№№95-96 (19.767-19.768)

ИЮНЯ
2024 ГОДА

Издается с 1 января 1930 года                       Областная общественно-политическая газета www.kzvesti.kz 

Наша служба
и опасна, и трудна 6

стр.
8
стр.

3
стр.

Под занавес
творческого 

сезона

Ячмень и пшеница
растут без воды

Профессия  настоящих  мужчин
СОЦИУМ

На днях в Акорде Прези-
дент РК Касым-Жомарт  
Токаев наградил спасателей, 
волонтеров, тружеников, об-
щественных деятелей, воен-
ных, врачей и предпринима-
телей, а также руководите-
лей крупного бизнеса, при-
нимавших активное участие 
в противопаводковых  
мероприятиях. 

В числе награжденных – глав-
ный спасатель РГУ «Оперативно-
спасательный отряд» департа-
мента по чрезвычайным ситуаци-
ям  Кызылординской области Ер-
кин Амирханов, которому Прези-
дент вручил медаль «Ерлігі үшін».

– Радостно и волнительно 
было получить награду из рук 
Главы государства, – говорит 
Е.Амирханов. – Я горжусь своей 
профессией, буду и дальше само-
отверженно служить ей на благо 
спокойствия граждан.   

В течение двух  месяцев наш 
герой вместе с другими спасате-
лями области оказывал помощь 
в борьбе с наводнениями. Еркин 
эвакуировал из подтопленных 
зон жителей  аула Айке Актю-
бинской области и дачных участ-

ков города Уральска Западно-
Казахстанской области, при-
нимал активное участие в укре-
плении дамбы на берегу реки   
Тобол в Костанайской области. В 
Атырауской области перегонял в 
безопасное место скот. 

Е.Амирханову 35 лет. Он  ро-
дился в ауле Акжар Кармакшин-
ского района, сейчас живет в 
Кызылорде. В органах граждан-
ской защиты работает двенадцать 
лет. Сначала был спасателем-
водолазом, а с 2017 года работает 
в ДЧС области.  У него прекрас-
ная супруга и двое замечательных 
детей.  

Как рассказывает спасатель,  
желание помогать людям было у 
него с детства.

– В нашем ауле многие мужчи-
ны работали пожарными, – де-
лится собеседник. – Они часто 
рассказывали местной ребятне 
об опасных случаях на работе, и 
многие мальчишки, и я в том чис-
ле, мечтали стать пожарными. В 
итоге я стал спасателем,  и  не жа-
лею об этом. Это профессия на-
стоящих мужчин. Если  мои дети 
пойдут по моим стопам, буду 
только рад. 

По словам Е. Амирханова, ра-
бота спасателя – одна из самых 
сложных и опасных, требующих 

хорошей физической подготов-
ки, профессионализма и стрессо-
устойчивости. Нужно быть бди-
тельным, осторожным, соблю-
дать технику безопасности, в лю-
бой ситуации оставаться хладно-
кровным. При эвакуации жите-
лей на лодках, они старались не 
задеть электрические провода.  В 
этой работе не прощаются ошиб-
ки.  Спасателям надо быть всегда 
начеку, особенно летом на воде. 
Ведь от их профессионализма и 
мужества зависит человеческая 
жизнь. 

 Марина СКОРНЯКОВА

АКТУАЛЬНО

Расширяя  горизонты  сотрудничества
Аким области Нурлыбек Налибаев 

 в рамках рабочего визита в Татарстан 
встретился с главой республики Руста-
мом Миннихановым. 

На встрече были проведены переговоры по 
реализации совместных проектов. Представи-
тели Татарстана проявили интерес к проектам 
в сфере сельского хозяйства Кызылординской 
области.

Рустам Минниханов отметил, что города 
становятся движущей силой экономического 
роста и инноваций, в свою очередь, междуна-
родное сотрудничество  способствует плодо-
творному обмену опытом. 

Татарстан - один из ведущих индустриаль-
ных и инновационных регионов Российской 
Федерации.

В дальнейшем планируется провести мас-
штабную работу, основанную на дружествен-
ном и взаимовыгодном партнерстве.

***
В рамках рабочей поездки в Татарстан 

аким области Нурлыбек Налибаев принял 
участие в международном форуме городов 
стран БРИКС+, состоявшемся в Казани с  
участием главы Татарстана Рустама  
Минниханова.     

Руководитель региона ознакомил участни-
ков форума с инвестиционными возможностя-
ми нашей области. В рамках встречи был под-
писан меморандум об установлении братских 
отношений с муниципальным районом Елабу-
га, где расположена одна из ведущих в Евро-
пе специальных экономических  зон «Алабу-
га». Планируется, что в рамках этого докумен-
та с СЭЗ «Алабуга» будет установлено сотруд-
ничество и начнется обмен опытом. 

Аким области отметил, что сотрудничество 
между нашими странами окажет положитель-
ное воздействие на социально-экономическое 
развитие, выразил признательность за теплый 
прием. 

Братские народы Казахстана и Татарстана 
успешно сотрудничают во многих сферах дея- 
тельности. Представители Кызылординско-
го университета имени Коркыта ата налади-
ли конструктивное партнерство с рядом выс-
ших учебных заведений Татарстана, в част-
ности, с федеральным университетом Казань 

(Едиль), Казанским национальным техноло-
гическим исследовательским университетом 
и Казанским государственным  институтом  
культуры. 

– Кызылординские студенты, обучающиеся 
в университетах Татарстана, защищают магис- 
терские и докторские диссертации, – сказал 
Н. Налибаев. – Налажена работа по обмену 
профессорами, чтению лекций и реализации 
совместных научных проектов. Наряду с этим, 
в рамках проекта «500 ученых», реализованно-
го по инициативе Главы государства Касым-
Жомарта Токаева, три ученых нашего универ-
ситета проходят научную практику в универ-
ситетах Татарстана.  

На протяжении многих лет продолжает-
ся сотрудничество в области культуры. Татар-
ский этнокультурный центр – одно из наибо-
лее активных общественных объединений на-

шего региона, принимает участие во всех важ-
ных мероприятиях социально-культурной 
жизни области. 

Как далее отметил Н. Налибаев, основные 
преимущества региона – его транспортно-
логистический потенциал, богатые запасы 
минерально-сырьевых ресурсов, возможно-
сти развития агропромышленного комплекса 
и возобновляемых источников энергии. В об-
ласти имеются богатые запасы черных и цвет-
ных металлов, полезных ископаемых  и редко-
земельных элементов. На территории нашего 
региона находятся 66% казахстанских  запасов 
ванадия, 16,4% запасов цинка, 11,1% свин-
ца, 14,7% урана. Для реализации новых про-
ектов в области действуют 6 индустриальных  
зон. 

Аким области призвал участников форума к 
совместной работе.

МАСС-МЕДИА

Новый  закон – 
новые  возможности

Президент страны Касым-
Жомарт Токаев 19 июня 2024 
года подписал Закон РК «О масс-
медиа». В новом законе, в частно-
сти, введено более широкое поня-
тие «масс-медиа», изменен срок 
исковой давности к материалам 
СМИ и сокращен срок подготовки 
ответов на их запросы. Также вве-
дено понятие «особый статус жур-
налиста», который должен защи-
щать его права и свободы и предо-
ставлять расширенные права при 
поиске, запросе, получении и рас-
пространении информации.  Закон  
будет регулировать работу казах-
станских журналистов и блогеров.

Закон разработан в соответствии с 
исполнением поручения Президента 
страны, данного в рамках Послания на-
роду Казахстана от 16 марта 2022 года 
«Новый Казахстан: путь обновления 
и модернизации», о пересмотре зако-
на о средствах массовой информации 
с учетом интересов государства, запро-
сов общества и тенденций развития ме-
диасферы. В новый закон вошли основ-
ные положения законов «О средствах 

массовой информации» и «О телера-
диовещании», которые утратили силу.

 В принятом законе введено поня-
тие «масс-медиа», которое включает в 
себя не только СМИ, но и интернет-
ресурсы. Основной целью деятель-
ности масс-медиа является обеспече-
ние конституционного права на свобо-
ду слова и творчества, а также инфор-
мирование общества. Свобода слова и 
творчества гарантируется Конституци-
ей Республики Казахстан. Цензура за-
прещается. Каждый имеет право сво-
бодно получать и распространять ин-
формацию любым, не запрещенным 
законом способом. Перечень сведений, 
составляющих государственные секре-
ты РК, определяется законом. 

Новый закон предусматривает соз-
дание Единой медиаплатформы, на ко-
торой будет реализовываться государ-
ственная информационная политика, 
включая предоставление грантов для 
негосударственных СМИ, аккредита-
цию журналистов при госорганах и ор-
ганизациях в упрощенном порядке (ав-
томатизированный процесс выдачи ак-
кредитационных карт) и другие функ-
ции. Усовершенствованы механизмы 
финансирования государственной ин-
формационной политики через внедре-
ние грантового финансирования. 

Глава государства принял 
верительные грамоты послов 

ряда государств

Обсуждены 
важные вопросы
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Формируя 
экологическую  культуру
На специальном совещании, состоявшемся в областном акима-

те, был обсужден вопрос продолжения экологический акции «Таза 
Қазақстан», которая проводится по поручению Главы государства. 

Новый  закон – 
новые  возможности

МАСС-МЕДИА

Чтобы  в  домах  был  свет
БРИФИНГ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Было отмечено, что «Таза 
Қазақстан» это не сезонная акция, 
она способствует повышению эко-
логической культуры населения и 
ответственности каждого граждани-
на. Глава государства подчеркнул, 
что Казахстан должен быть чистым 
и красивым. И поэтому такая работа 
должна проводиться не только в сто-
лице и крупных городах, ее необхо-
димо организовать во всех районах 
и аулах. В этой связи был утвержден 
областной план мероприятий по про-
должению акции, теперь работа бу-
дет проводиться до конца года.  

В рамках акции в областном  
центре работы будут проводиться по 

различным направлениям. К приме-
ру, будут организованы ремонт фа-
садов зданий социальных объектов 
и субъектов предпринимательства, 
очистка улиц и дорог, установка до-
рожных знаков. Руководители об-
ластных управлений должны контро-
лировать всю работу по санитарной 
очистке и благоустройству на ведом-
ственных участках.  

Отмечена важность активного уча-
стия в экологической акции  всех 
предприятий и учреждений области, 
каждый житель должен внести свою 
лепту в улучшение облика родного 
края.   

Айдар ЕРБОЛ
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В целях исполнения по-
ручений акима области и 
контроля за проведени-
ем республиканской эко-
логической акции «Таза 
Қазақстан» первый замес- 
титель акима области Дани-
яр Жаналинов посетил ряд 
объектов в Кызылорде.  

В регионе продолжается рес- 
публиканская экологическая ак-
ция «Таза Қазақстан». Необходи-
мо отметить ее важную роль в мо-
билизации населения на защи-
ту природы родного края и окру-
жающей среды. За время прове-
дения акции во всех населенных 
пунктах области проводились 
работы по санитарной очистке, 
благоустройству и озеленению, в 
которых приняли участие и стар, 
и млад. Инициативу Президен-
та страны поддержали работни-
ки бюджетной сферы и предпри-
ятий, общественные деятели и 
волонтеры. Было вывезено более 
9 тысяч тонн мусора. В населен-
ных пунктах были очищены пар-
ки и скверы, территории памят-
ников истории и культуры, объ-
ектов промышленности и бизне-
са, дворы и улицы, участки, при-
легающие к водоемам. В рабо-
те было задействовано более 500 
единиц техники. 

Были посажены более 192 ты-
сяч саженцев карагача, топо-
ля, ивы, приспособленных к 
природно-климатическим усло-
виям края. 

Первый заместитель акима об-
ласти поручил контролировать 
качественное проведение работ.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Акция  продолжается

Гранты предостав-
ляются негосу-

дарственным средствам мас-
совой информации на разви-
тие отечественного контен-
та, укрепление и защиту ин-
формационного суверенитета 
Республики Казахстан. Они  
предоставляются на осно-
ве конкурсного отбора, бу-
дут краткосрочные и долго-
срочные. Первые рассчитаны 
на срок до одного года, а вто- 
рые - от одного года до трех 
лет. По принятому закону, 
объем грантов на государ-
ственном языке должен быть 
не менее двух третей от обще-
го годового объема грантов.

Тематические направле-
ния и объемы грантов утверж-
даются республиканской ко-
миссией по вопросам государ-

ственной информационной 
политики в соответствии с 
приоритетными направлени-
ями государственной инфор-
мационной политики Казах-
стана, и подлежат рассмотре-
нию в установленном поряд-
ке республиканской бюджет-
ной комиссией. Контроль за 
их использованием осущест-
вляется уполномоченным ор-
ганом и государственными 
органами в пределах их ком-
петенции. Финансирование 
проводится за счет бюджет-
ных средств, утвержденных 
законами РК. Исключитель-
ное авторское право и смеж-

ные права на продукцию, про-
изведенную в рамках грантов, 
принадлежат средствам мас-
совой информации.

В  новом законе установле-
ны дополнительные правовые 
гарантии для журналистов. 
Усовершенствован порядок 
аккредитации представи-
тельств иностранных средств 
массовой информации и их 
журналистов.

Также установлен срок 
исковой давности по тре-

бованиям, предъявляемым к 
СМИ об опровержении сведе-
ний, не соответствующих дей-
ствительности и порочащих 
честь, достоинство и деловую 
репутацию, в виде одного года 
со дня опубликования таких 
сведений.

Сокращен срок рассмотре-

ния запросов СМИ с 7 до 5 
рабочих дней, что позволяет 
журналистам получать необ-
ходимую информацию в крат-
чайшие сроки, тем самым со-
храняя актуальность инфор-
мационной повестки дня.

Для саморегулирования  
деятельности СМИ предусмо-
трено создание общественно-
профессиональных советов, 
которые могут быть организо-
ваны как на республиканском, 
так и на региональном уровнях.   
О б щ е с т в е н н о - п р о ф е с с и о -
нальный совет по вопросам 
саморегулирования деятель-
ности средств массовой ин-

формации создается на добро-
вольной основе для развития 
медиаотрасли и осуществля-
ет свою деятельность на осно-
вании типового положения, 
утвержденного уполномо-
ченным органом. Основной 
функцией советов является 
разработка Этического кодек-
са журналистов. Рекоменда-
ции советов подлежат обяза-
тельному рассмотрению и реа- 
гированию государственными 
органами.

Установлен запрет на рас-
пространение и размещение 
информаций, пропагандиру-
ющих суицид, сведений о спо-
собах и призывах к соверше-
нию самоубийства. 

Законом запрещается раз-
мещать в масс-медиа ин-

формацию о вакансиях для 
приема на работу, содержа-
щую требования дискрими-
национного характера в сфе-
ре труда. Также запрещается 
распространение персональ-
ных и биометрических дан-
ных несовершеннолетних, по-
страдавших от противоправ-
ных действий или обвиняе-
мых в административных или 
уголовных правонарушениях, 
и их законных представите-
лей, позволяющих установить 
их личность. Однако, этот за-
прет не распространяется на 
несовершеннолетних, а так-
же их родителей и законных 
представителей, признанных 
судом виновными в соверше-
нии тяжких и особо тяжких  
преступлений.

Воспрепятствование осу-
ществляемому на законных 
основаниях распространению 
продукции масс-медиа со сто-
роны физических или юри-
дических лиц, а равно долж-
ностных лиц государственных 
органов, незаконная конфи-
скация, а также уничтожение 
продукции масс-медиа не до-
пускаются иначе как на осно-
вании вступившего в закон-
ную силу решения суда.

Подготовила 
Нина НИКИТИНА

В региональной Службе коммуни-
каций состоялся брифинг с участием 
заместителя руководителя областно-
го управления энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства Тахира На-
дирбека и председателя правления АО 
«Кызылординская распределительная 
электросетевая компания» Батыржа-
на Каракозова. Они рассказали о реа-
лизованных проектах в сфере электро-
энергетики и планах. 

Как сообщили спикеры, общая протя-
женность электрических сетей по обла-
сти составляет 10491 километр, имеется 
2008 подстанций. На сегодня их изношен-
ность составляет 66 процентов. По ито-
гам 2023 года проведено 677 километров 
электролиний и установлено 135 подстан-
ций. В целом, в прошлом году на реализа-
цию 32 проектов в сфере электроэнергети-
ки было выделено 7,9 млрд тенге. В теку-
щем - планируется реализовать 38 проек-
тов на общую сумму 11 млрд тенге. За счет 
этих средств будет проведена модерниза-
ция 786 км сетей и ремонт 175 подстан-
ций. Из всех проектов 4 реализуются в рам-
ках государственной программы «Ауыл - 
ел бесігі» и являются переходящими с 2023 
года. Остальные 34 проекта финансируют-
ся за счет средств, выделенных по госпро-
граммам «Ауыл - ел бесігі» и «Развитие 
инженерно-коммуникационной инфра-
структуры». В результате, изношенность 
электрических сетей до конца года плани-
руется снизить до 62 процентов.  

На сегодня общий объем потребляе-
мой электроэнергии по региону  составля-
ет 196 МВт, в том числе по Кызылорде -

97 МВт.  В области проживают 194858 по-
требителей электричества, из которых 
177199 физических и 17659 юридических 
лиц. Только за один год число потреби-
телей выросло на 2544 абонента. На каж-
дого жителя области приходится 14 кВт/
час. Из-за естественного прироста на-
селения объем потребляемой электроэ-
нергии ежегодно растет на 5-7 процен-
тов, что в свою очередь приводит к сни-
жению напряжения в  электрической сети. 
Также нагрузка на электролинии и под-
станции увеличивается  из-за использова-
ния в помещениях большого количества  
электроприборов как в зимний, так и лет- 
ний периоды. 

Для обеспечения потребителей беспе-
ребойной и качественной электроэнерги-
ей необходимо заменить линии электропе-
редач на алюминиевые (углеродное ком-
позитное волокно), что увеличит пропуск-
ную способность электричества в несколь-
ко раз. В настоящее время получено поло-
жительное заключение госэкспертизы от-
носительно проекта по замене проводов на 
ряде подстанций Кызылорды. Стоимость 
строительно-монтажных работ составит  
1 млрд тенге. Кроме того, планируется стро-
ительство подстанции на левобережье об-
ластного центра.  На сегодня проект про-
ходит госэкспертизу (стоимость - 24 млрд 
тенге).  Получено положительное заключе-
ние техническо-экономического обосно-
вания на модернизацию пяти городских 
подстанций. На проведение строительно-
монтажных работ требуется 14,3 млрд тенге. 

В заключение, спикеры призвали насе-
ление экономить электроэнергию и не до-
пускать расточительности, чтобы избежать 
перебоев и непредвиденных чрезвычайных 
ситуаций.

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВАФото из открытых источников



Полицейские династии не редкость для областного департа-
мента полиции. Сегодня здесь в различных подразделениях 
работают дети и внуки ветеранов органов внутренних дел. 
Славные традиции беззаветного служения и безупречно-
го выполнения служебного долга во имя безопасности 
мирных граждан передаются из поколения в поколение 
и бережно чтятся современными полицейскими. Те, кто 
приходит на смену старшему поколению, уже имеют 
определенный образ мыслей и нормы поведения, зало-
женные с детства. Дети, растущие в таких семьях, зача-
стую уже в раннем возрасте выбирают свой дальнейший 
путь, неразрывно связанный с профессией родителей.
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Таким примером может служить семья 
Азирбековых, в которой профессия поли-
цейского чтится, ценится, считается важ-
ной и нужной. Жорабек Азирбеков дол-
гие годы занимал различные должности в 
органах внутренних дел и всегда был ве-
рен своей профессии. Сегодня он майор 
в отставке, заслуженный работник, вете-
ран ОВД, а также обладатель множества 
наград и медалей. 

Каждому отцу приятно, когда его дети 
осваивают ту же профессию, которой он 
посвятил свою жизнь, когда, пройдя не-
легкую школу службы, может передать 
свой опыт, подсказать и направить их. По 
стопам папы решила пойти дочь Шолпан. 
Сейчас она служит в управлении дознания 
ДП Кызылординской области. Старший 

дознаватель, подполков-
ник полиции Ш.Азирбе-
кова с отличием окончила 
среднюю школу №136 и посту-
пила в Кызылординский государственный 
университет им. Коркыта ата по специ-
альности «Юриспруденция». После окон-
чания вуза в 2003 году стала работать ин-
спектором, затем старшим инспектором 
в отделе по делам несовершеннолетних 
управления полиции Кызылорды. 

– С детства мечтала служить в поли-
ции, поскорее надеть форму, защищать 
людей от преступников, – рассказывает 
Шолпан. – С первых дней по наставле-
нию отца я относилась очень серьезно к 
выполнению любого порученного зада-
ния. Папа приучил меня к кропотливо-

му труду, не бояться сложностей в 
работе.

 С 2008 года по сей день  
Ш.Азирбекова с честью 

выполняет обязанности 
старшего дознавателя в 
управлении. Благодаря 
воспитанию своей ма-
тери Айгуль, которой, 
к сожалению, уже нет 
среди нас, и отца Жо-
рабека такие качества, 
как честность, ответ-
ственность, отзывчи-

вость и смелость стали 
для нее жизненным кре-

до. Эти качества она вме-
сте с мужем прививает двум 

дочерям и сыну.
Труд нашей героини по до-

стоинству оценен руководством. 
Ш.Азирбекова награждена медалью Ми-
нистерства внутренних дел РК «За вклад 
в обеспечение правопорядка», меда-
лью 2-й степени «Отличник ОВД», а 
также благодарственными письмами и  
грамотами.

– В семьях, где в органах внутренних 
дел служат несколько поколений, такие 
понятия, как патриотизм, честь, служеб-
ный долг, являются не просто словами. 
Именно в семейных династиях полицей-
ских детям с малых лет прививается лю-
бовь и уважение к нашей нелегкой про-
фессии, – подчеркнула Ш.Азирбекова.

– В своем Послании наро-
ду Казахстана «Экономический 
курс Справедливого Казахстана» 
Президент Касым-Жомарт Тока-
ев отметил важность реализации 
концепции «Адал азамат», кото-
рая берет свое начало от учения 
Абая о «Совершенном человеке». 
Как, по Вашему мнению, нуж-
но воспитывать новое поколение  
казахстанцев?

– Воспитание честного граж-
данина, которого мы могли бы 
назвать «Адал азамат», возможно 
только при комплексном подхо- 
де – необходимо участие семьи, 
личный пример родителей и близ-
ких. В любой семье родные долж-
ны прививать детям нравствен-
ные устои, трудолюбие, чест-
ность, бережное отношение к лю-
бой собственности. Воспитание – 
это общение, а общение – про-
цесс двусторонний. Если мы вни-
мательнее приглядимся к тому, 
что реально происходит в семье, 
то заметим, что дети в какой-то 
степени воспитывают нас. Они 
меняют наши взгляды, заставля-
ют делать ради них такое, что мы 
никогда не сделали бы ради себя, 
приучают смотреть на мир их гла-
зами. Воспитание честного поко-
ления – наша общая задача.

– В последнее время в области 
было зарегистрировано немало пре-
ступлений, совершенных подрост-
ками. На Ваш взгляд, в чем их при-
чины и каковы пути недопущения?

– Если нет должного кон-
троля со стороны родителей, 
то подросток предоставлен сам 
себе, и он может встать на кри-
вую дорожку. Поэтому, в пер-
вую очередь, за детьми должны 
следить родители. Недостаток 
внимания в неполных семьях 
также сказывается на поведении 
подростка. Согласно статисти-
ке, каждое четвертое правонару-
шение несовершеннолетние со-
вершают ночью. В это время они 
должны находиться дома, а не на 
улице. С начала 2024 года к ад-
министративной ответственно-
сти нами привлечено более 2,5 
тысячи родителей и более 100 
предпринимателей. 

Еще одна причина соверше-
ния преступлений подростка- 
ми – это безделье, когда они ни-
чем не интересуются, не ходят в 
спортивные секции, творческие 
кружки. Так, из общего количе-
ства несовершеннолетних, со-
вершивших преступления, 55% 
нигде не работали и не учились. 
Дети много времени проводят в 
интернете, в той же социальной 
сети Тiк ток, где наиболее попу-
лярный контент – это насилие, 
грубость, нецензурные выраже-
ния и различные пранки, кото-
рые никак не формируют ува-
жение к окружающим. Стражи 
порядка ежедневно принимают 
все возможные меры по профи-
лактике правонарушений, как в 
учебных заведениях, так и на об-
служиваемых административ-
ных участках. С начала года про-
ведено свыше 50 рейдов – «Дети 
в ночном городе», «Подросток и 

закон», «Правопорядок», «Кани-
кулы», «Осторожно дети» и дру-
гие. Но тут хочу напомнить, что 
разъяснение норм поведения 
своим детям является первосте-
пенной обязанностью родителей.

– К представителям правоох-
ранительных органов предъявля-
ются серьезные требования. Ка-
ким должен быть полицейский 
сегодня?

– Очень интересный и, одно-
временно, сложный вопрос. Вы 
знаете, служба в полиции может 
быть связана не только с обе-
спечением правопорядка и рас-
следованием преступлений. Я 
убежден, что полицейский, на 
какой бы должности он не на-
ходился, в каком бы подразде-
лении не служил, всегда дол-
жен прийти на помощь к лю-
дям и защитить их от насилия и 
произвола, обязан пресекать лю-
бые проявления правонаруше-
ний, оказывать квалифициро-
ванные юридические консульта-
ции гражданам. Он должен быть 
честным, принципиальным, це-
леустремленным, наблюдатель-
ным, ответственным, дисципли-
нированным, выдержанным. А 
также должен строго соответ-
ствовать требованиям прика-
зов, инструкций, регламентиру-
ющих деятельность органов вну-
тренних дел. Мы еженедельно 
проводим занятия по служебно- 
боевой подготовке. На занятиях 
по профессиональной подготов-
ке полицейские изучают Кон-
ституцию РК, законодательные 
и нормативно-правовые акты, 
проводим социально-правовое 
просвещение сотрудников, ин-
дивидуально-воспитательную 
работу, направляем на повыше-
ние квалификации в другие ре-
гионы страны. Словом, созда-
ем все условия для качественно-
го выполнения служебных обя-
занностей и повышения имиджа 
и престижа работы полицейско-
го. У нас есть «телефон дове-
рия», проводим прием граждан 
по личным вопросам по утверж-
денному графику. Это помога-
ет и в борьбе с коррупцией. И, 
естественно, доверие со сторо-
ны населения к полиции растет. 
Фраза советского государствен-
ного деятеля Феликса Дзержин-
ского: «Чекист должен иметь го-
рячее сердце, холодную голову и 
чистые руки» остается актуаль-
ной для нас и сегодня.

– В преддверии праздника 
Ваши пожелания коллегам. 

– Празднование Дня поли-
ции – это знак благодарности 
всем тем, кто самоотверженно 
создавал нашу службу и трудится 
в ее рядах. Это выражение при-
знательности ее ветеранам, ко-
торые честным служением сво-
ему делу снискали уважение на-
рода. Это дань памяти тем, кто в 
мирное время отдал свою жизнь 
ради спокойствия и безопасно-
сти наших граждан. Желаю кол-
легам мира и благополучия! Бе-
регите себя!

– Спасибо за беседу.

Становление отечественной 
полиции неразрывно связано 
с историей развития независи-
мого Казахстана. В постсовет-
ский период, когда отечествен-
ная экономика и производство 
пришли в упадок, в нашей стра-
не стремительно начала расти 
организованная преступность. В 
этой связи в 1992 году был при-
нят указ «Об усилении борьбы с 
организованной преступностью 
и коррупцией». Был принят це-
лый ряд мер по борьбе с преступ-
ностью и профилактике право-
нарушений, отражавших прио-
ритетные для каждого этапа за-
дачи, конкретные меры по обе-
спечению защиты граждан от 
криминальных посягательств.

В 1998 году соответствую-
щим законом милиция Казахста-
на была переименована в поли-
цию, а в 2007 году утвержден про-
фессиональный праздник – День 
полиции. Отметим, что в соот-
ветствии с поручением Главы го-
сударства в 2014 году был разра-
ботан и принят новый Закон «Об 
органах внутренних дел». С 2015 
года введены в действие новые 
Уголовный и Уголовно-процес-
суальный кодексы. В их рамках 

были смягчены наказания за пре-
ступления небольшой тяжести 
или совершенные впервые. Вме-
сте с тем ужесточена ответствен-
ность за общественные опасные 
и тяжкие преступления. Был вве-
ден единый реестр досудебных 
расследований, усилен механизм 
защиты прав потерпевшего. 

В стране были объединены 
функции дорожной и патруль-
ной полиции. В числе нововве-
дений – создание местной по-
лицейской службы, работа кото-
рой направлена на обеспечение 
общественной и дорожной безо-
пасности, профилактику право-
нарушений. Была усилена роль 
и статус участковых полицей-
ских, которые сегодня являют-
ся самой многофункциональной 
службой в системе органов вну-
тренних дел.

В октябре 2020 года Глава го-
сударства определил первосте-
пенные задачи, которые стоят пе-
ред Министерством внутренних 
дел в процессе реформирования 
системы: это переход на сервис-
ную модель взаимоотношений 
с гражданами – формирование 
«полиции шаговой доступности», 
структурное реформирование, 

эффективная кадровая полити-
ка, внедрение цифровых техно-
логий, а также повышение дове-
рия граждан к полиции.

Изменения за прошедшие 32 
года можно проследить на при-
мере Кызылординского област-
ного департамента полиции, 
который сегодня имеет боль-
шой кадровый потенциал, об-
ладает современной матери-
ально-технической базой, вы-
полняя задачи по охране об-
щественного порядка и борь-
бе с преступностью в регионе. 
При поддержке местных испол-
нительных органов расширяет-
ся система видеонаблюдения, 
что, безусловно, положитель-
но влияет на стабилизацию в ре- 
гионе криминогенной обстанов-
ки, обеспечение общественной 
безопасности граждан.

Департамент является кад- 
ровым резервом Министерства 
внутренних дел. В разное время 
в подразделении руководящие 
должности занимали опытные 
профессионалы. Особо стоит 
отметить заслуги генерал-май-
ора милиции Есена Демесино-
ва, руководившего УВД области. 
Он служил в органах внутрен-
них дел более 40 лет, возглавлял 
управление в переломный пери-
од нашей страны с 1985 по 1997 
годы. За свои заслуги опытный 
наставник отмечен многочис-
ленными грамотами и государ-
ственными наградами. Именем 
заслуженного работника орга-
нов внутренних дел названа одна 
из улиц областного центра. Па-
мяти Е. Демесинова издана кни-

га «Сыр елі бағымды ашты, қа-
стерледі», которую написал ве-
теран органов внутренних дел 
Кажы Корганулы.

С момента образования су-
веренного государства за муже-
ство и отвагу, проявленные при 
исполнении служебного дол-
га, и добросовестный труд мно-
гие кызылординские полицей-
ские были удостоены госнаград. 
К сожалению, в их числе и со-
трудники, которые погибли при 
исполнении служебных обя-
занностей. И мы всегда будем 
помнить этих героев, чьи под-
виги это напоминание о высо-
ком чувстве долга. Это участко-
вые инспекторы Есен Бектурсы-
нов, Кенесбек Абишев, погиб-
шие от рук преступников. При 
исполнении служебных обязан-
ностей погиб полицейский Тал-
гат Козыбаев. Он был посмертно 
награжден орденом «Айбын» II 
степени. Именем героя названа 
одна из улиц Сырдарьинского 
района, аллея, в честь него уста-
новлен памятник возле его род-
ной школы.

Сегодня Министерство вну-
тренних дел сконцентрирова-
ло свое внимание на важнейших 
проблемах, волнующих и затра-
гивающих интересы всего обще-
ства. Приняты и реализуются го-
сударственные программы, на-
правленные на профилактику 
преступлений и правонаруше-
ний, защиту несовершеннолет-
них, повышение безопасности 
дорожного движения и другие. 
Перед департаментом полиции 
стоят масштабные государствен-
ные задачи, которые выполня-
ются качественно и своевремен-
но. И потому свой профессио- 
нальный праздник они встре-
чают с чувством уверенности в 
своих силах, преданности долгу 
и избранной профессии.

На  страже  безопасности  
и  правопорядка

Наша  служба  
и  опасна,  и  трудна

На этой неделе свой профессиональный праздник от-
мечают полицейские Казахстана. Такая уж у них работа, 
что и днем, и ночью, и в будни, и в праздники стоят они на 
страже законных прав граждан – ведут неустанную борь-
бу с правонарушителями, чтобы люди жили спокойно. Их 
плотный рабочий график не всегда позволяет пообщаться 
с журналистами, но накануне праздника корреспонденту 
«КВ» все же удалось побеседовать с исполняющим обя-
занности начальника Кызылординского городского управ-
ления полиции Ердаулетом Жаукеевым. 

Пример  верности  долгу  и  присяге
РЯДОМ С НАМИ

БРИФИНГ

О.Омаров тепло поздравил ветеранов и 
коллег с наступающим праздником.

– В этот день мы чтим ветеранов, за-
ложивших краеугольный камень органов 
внутренних дел в нашей суверенной стра-
не, и вспоминаем наших коллег, отдав-
ших свои жизни за сохранение мира и без-
опасности граждан, – подчеркнул он. – 
За годы независимости при исполнении 
служебных обязанностей погибли 4 со-
трудника областного департамента поли-
ции. Мы всегда будем помнить наших ге-
роев и приводить их в пример подраста-
ющему поколению. Это лейтенант Есен 
Бектурсынов, капитан Кенесбек Абишев, 
сержант Кайрат Калеков и старший лей-
тенант Талгат Козыбаев. Они были на-
стоящими профессионалами, достой-
но выполнявшими свой служебный долг. 
В районных школах, где учились герои, 
в память о них были открыты кадетские 

классы и созданы уголки мужества. В 
честь Талгата Козыбаева названа одна из 
улиц Сырдарьинского района.

В настоящее время в области в рядах 
полиции насчитывается более 200 жен-
щин, которые наряду с мужчинами само-
отверженно исполняют свой служебный 
долг по защите граждан и обеспечивают 
безопасность нашего общества. 

Сегодня Министерство внутренних 
дел сконцентрировало свое внимание на 
важнейших проблемах, волнующих и за-
трагивающих интересы всего общества. 
Приняты и реализуются государственные 
программы, направленные на профилак-
тику преступлений и правонарушений, 
защиту несовершеннолетних, а также по-
вышение имиджа и улучшение социаль-
ного благосостояния полицейских. Ин-
тенсивное развитие нашего государства 
и общества, технический прогресс, новые 

вызовы и угрозы требуют внедрения пе-
редовых технологий и в сфере обеспече-
ния безопасности и правопорядка. Боль-
шую помощь и поддержку в этом оказы-
вают местные исполнительные органы.

– Уважаемые ветераны и коллеги, – 
сказал О.Омаров. – От имени руковод-
ства департамента полиции поздравляю 
вас с наступающим профессиональным 
праздником – Днем полиции. Это заме-
чательный день, когда можно высказать 
слова глубочайшей признательности за 
безупречную службу, верность идеалам 
своей Родины, возможность отдать дань 
уважения ветеранам и вспомнить мину-
той молчания тех, кто пожертвовал жиз-
нью во имя спокойствия и безопасности 
казахстанцев. Сегодня перед нами, как и 
прежде, стоят важнейшие государствен-
ные задачи по обеспечению правопоряд-
ка. Я уверен, что мы с честью и досто-
инством выполним возложенные на нас 
обязательства, чтобы оправдать доверие, 
оказанное народом и Президентом стра-
ны. Искренне благодарю вас за честную 
службу и верность профессии. Желаю 
успехов в нелегком труде, крепкого здо-
ровья и благополучия! 

Оправдать  доверие  народа
В преддверии Дня полиции в региональной Службе коммуникаций про-

шел брифинг с участием заместителя начальника областного департа-
мента полиции Оралбека Омарова. Он, в частности, рассказал о дости-
жениях полиции и планах на перспективу. 

Материалы полосы подготовила Наталья ЧЕРНЕЙ

Завтра, 23 июня, в Казахстане отметят День полиции. 
В 1992 году Верховный Совет РК принял Закон «Об орга-
нах внутренних дел Республики Казахстан». Это был пер-
вый правовой акт после провозглашения независимости 
нашей страны, определивший задачи и функции казах-
станской полиции. В 2007 году Указом Главы государства 
23 июня было официально утверждено Днем полиции.
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ЭКОЛОГИЯ

ЧЕМ ОБЕРНУЛОСЬ 
ПРЕНЕБРЕЖЕНИЕ 

ЗАКОНАМИ ПРИРОДЫ
Арал был шестым в мире по вели-

чине уникальным по красоте замкну-
тым природным водоемом. До 60-х 
годов прошлого века его акватория 
составляла почти 70 тысяч квадрат-
ных метров, а в некоторых местах 
глубина моря достигала более 60 ме-
тров. Бездумная хозяйственная дея- 
тельность погубила Арал. К концу 
80-х годов прошлого столетия море 
фактически распалось на две части – 
Северное (Малое) и Южное (Боль-
шое) Аральское море. Хотя, по мне-
нию специалистов, предпосылки для 
его высыхания были заложены еще в 
30-х годах XX века, когда в СССР на-
чалась кампания по наращиванию 
производства хлопка. Был дан старт 
грандиозной программе по мелиора-
ции Средней Азии и на двух жизнен-
но важных водных артериях края – 
Сырдарье и Амударье – началось воз-
ведение оросительных сооружений. 
Почти половину, 45 процентов, сточ-
ных вод Амударьи, питающей Арал, 
забрал Каракумский канал протя-
женностью 1445 километров. Уро-
вень засоленности в Южном Арале 
вырос в 13-25 раз, сделав его непри-
годным для обитания живых орга-
низмов. Исчезли все виды промыс-
ловых рыб. Единственными живыми 
обитателями здешних вод стали рач-
ки артемии. 

На высохшем дне моря, на огром-
ной площади в сотни тысяч километ- 
ров, образовалась безжизненная пу-
стыня Аралкум, зараженная пестици-
дами и другими ядовитыми отходами, 
которые использовались для удоб- 
рения полей и доставлялись сюда 
на протяжении десятилетий водами 
Амударьи. 

Бурное развитие хозяйственной де-
ятельности, увеличение площадей 
хлопковых плантаций и рисовых че-
ков, строительство крупных гидро-
технических и ирригационных соо-
ружений без учета экологических по-
следствий привели к гибели Ара-
ла. Но природа может не только слу-
жить на благо людей, она еще может 
и жестоко мстить. Некогда цветущий 
край стал зоной экологического бед-
ствия – местное население страдает 
от респираторных заболеваний, ане-
мии, болезней горла, пищевода, пече-
ни, почек и глаз, резко выросло чис-
ло онкозаболеваний. Нарушение эко-
системы Приаралья привело к дисба-
лансу в природе, вследствие чего про-
изошло изменение климата, которое 
ощущается не только в Центральной 
Азии, но и в других регионах. Частич-
ки аральской соли находят повсемест-
но, даже на таких обособленных мате-
риках, как Австралия и Антарктида. 

Мой отец, сын потомственного 
рыбака, застал те времена, когда вод-
ную гладь Арала рассекали быстро-
ходные катера и рыболовецкие суд-
на. Море имело рыболовецкое зна-
чение и было для аральцев источни-
ком жизни. Но все изменилось, когда 
Арал покинул свои берега. Люди на-
чали массово покидать обжитые ме-
ста, опустели рыболовецкие поселки. 
О былом величии Арала напоминали 
только оставшиеся в песках корабли. 

Аральское море, которое счита-
лось одним из крупнейших закрытых 
водоемов мира, практически в тече-
ние жизни одного поколения оказа-
лось на грани полного исчезновения, 
что обернулось беспрецедентным 
бедствием и непоправимым ущербом 
для жизнедеятельности проживаю-
щего здесь населения, экосистемы и 
биоразнообразия Приаралья. 

ДОЛГОЖДАННЫЙ ПРОЕКТ 
После обретения независимости 

Казахстан всерьез занялся возрожде-
нием остатков моря. В результате ре-
ализации первой фазы проекта «Регу-
лирование русла реки Сырдарьи и со-
хранение северной части Аральско-
го моря» была построена Кокараль-
ская плотина, которая предотвратила 

сброс воды из южной части моря в 
северную. Это гидросооружение про-
тяженностью 14 км, отделив Малый 
Арал от умирающей части моря, по-
зволило сохранить его малую казах-
станскую часть.

Северный, или как его еще называ-
ют Малый Арал (САМ), который уда-
лось сохранить, – это казахстанская 
часть моря, площадь которой состав-
ляет меньше одной двадцатой части 
былой акватории водоема. Но даже 
эта малая толика подарила людям на-
дежду. Появились первые ощутимые 
результаты – поднялся уровень воды, 
увеличились размеры водоема. Из-за 
снижения солености вернулись цен-
ные виды рыб – сазан, судак, сом. 
До этого из-за высокого содержания 
соли в воде в море водилась только 
камбала. Возродился рыбный про-
мысел, стали возвращаться покинув-
шие эти места жители. 

Нажмадин Мусабаев в течение 
почти десяти лет возглавлял Араль-
ский район и был не только очевид-
цем, но и участником тех событий. 
Почетный гражданин Кызылорды и 
ряда районов, заслуженный строи-
тель Казахстана, заслуженный работ-
ник рыбной отрасли Казахстана, он 
ныне на заслуженном отдыхе и воз-
главляет общественный фонд имени 
Жалантоса бахадура. 

– Разговоры о реализации проек-
та РРССАМ-2 начались в 2006 году, 
сразу после завершения первой фазы. 
Были привлечены международные 
эксперты, подготовлено технико-эко- 
номическое обоснование проекта. В 
2010 году было получено положитель-
ное решение государственной экспер-
тизы. Всемирный банк был готов фи-
нансировать проект, но реализация 
проекта забуксовала. Сменилось ру-
ководство области, начались споры и 
разногласия, много говорилось о мне-
нии общественности. В результате по 
разным причинам реализация второй 
фазы проекта затянулась на долгие 
годы, – говорит ветеран. 

Ожидалось, что реализация второй 
фазы проекта благотворно скажется 
на социально-экономическом поло-
жении Кызылординской области, по-
высит уровень жизни населения, оз-
доровит экологический фон Приара-
лья. Однако дальше разговоров дело 
не пошло, проект все время отодви-
гался и так и не сдвинулся с места. 
Обидно, если столь дорогостоящий 
проект по возрождению Арала, к ко-
торому на сегодня приковано внима-
ние всей мировой общественности, не 
принесет положительного результата.

ВОДА – ИСТОЧНИК ЖИЗНИ
Отдельная тема – установление ли-

мита использования вод Сырдарьи. В 
советскую эпоху лимит на пользова-
ние водой для всех стран, располо-
женных вдоль течения реки, утвер-
ждала Москва. Было четко определе-
но, сколько воды кому положено, и 
за всем этим был строгий контроль. 
С распадом Союза центральноазиат-
ские страны, ставшие независимы-

ми государствами, в распределении 
водных ресурсов стали руководство-
ваться собственными интересами. 

Попытка договориться была пред-
принята еще на заре независимости. В 
1993 году в Кызылорде собрались гла-
вы центральноазиатских государств и 
России. Президенты Казахстана, Узбе-
кистана, Кыргызстана и Таджикиста-
на подписали соглашение о совмест-
ных действиях по решению проблем 
Аральского моря и Приаралья, эколо-
гическому оздоровлению и обеспече-
нию социально-экономического раз-
вития региона. Тогда же был создан 
Международный фонд спасения Ара-
ла и утвержден лимит на использова-
ние вод Сырдарьи. Тем не менее, как 
показала практика, все эти договорен-
ности так и остались всего лишь на бу-
маге. На деле государства решают про-
блему, исходя из собственных выгод и 
приоритетов. Так, например, без со-
гласования с другими странами-пар-
тнерами узбекская сторона, начиная с 
1993 года, построила на Сырдарье де-
вять водохранилищ. Кыргызстан по-
строил Токтогульскую ГЭС и исполь-
зует воды Сырдарьи в энергетических 
целях. Переговоры о том, чтобы стан-
ция не повлияла на водный баланс, так 
ни к чему и не привели. Хуже всех при-
ходится нам, считает мой собеседник. 
Так уж вышло, что по причине сво-
ей географии, мы расположены в са-
мом низу цепочки и зависим от прихо-
ти тех, кто расположен выше. 

По мнению ветерана, наш регион по-
лучает воду по остаточному принципу. 

– Понятно, что вода нужна всем, но 
надо помнить и о том, что Сырдарья – 
природный дар и не является ничьей 
собственностью. Это общее достоя-
ние, и все мы имеем одинаковое пра-
во на получение своей доли. Тем не 
менее, начиная с 2006 года, на про-
тяжении вот уже 18 лет не было тако-
го, чтобы Кызылординская область в 
полном объеме получила утвержден-
ный лимит воды. А между тем, наш ре-
гион должен получать, кроме утверж-
денного, отдельный лимит для запол-
нения Малого Арала, то есть двойной 
лимит, – сетует Н.Мусабаев.

Об этом же в своем интервью ав-
тору публикации говорил ветеран 
водной сферы Казахстана, один из 
чуть ли не самых компетентных экс-
пертов в сфере водообеспечения На-
риман Кыпшакбаев, который совсем 
недавно отметил свое 90-летие. 

– Все центральноазиатские госу-
дарства, пользующиеся водами транс-
граничной Сырдарьи, должны стро-
го следовать соглашению и придержи-
ваться определенного лимита. Река – 
это не собственность какого-то одно-
го государства, все мы имеем на нее 
право. Дно отрезка реки на террито-
рии того или иного государства, а так-
же построенные на Сырдарье гидро-
технические сооружения являются 
собственностью страны, но не вода. 
Вода – это наше общее достояние, и 
потому при ее распределении необ-
ходимо придерживаться принципа 
справедливости. Общий объем воды 

Сырдарьи и Амударьи в совокупно-
сти составляет около 100 миллиардов 
кубометров, из которых 37 миллиар- 
дов воды Сырдарьи. Вдоль обеих рек 
сосредоточено около 8 миллионов гек-
таров орошаемых земель, которые кор-
мят около 60-70 миллионов людей: уз-
беков, туркмен, таджиков, кыргызов, 
казахов. Всем им нужна вода, которую 
они используют, исходя из своих по-
требностей: одни для выработки элек-

тричества, другие для оро-
шения полей. В то же время 
один из самых важных вопро-
сов – не допустить исчезно-
вения Арала. И это на сегод-
ня реальность, дилемма, пе-
ред которой мы все стоим, –  
отметил Н.Кыпшакбаев. 

С этим утверждением 
трудно не согласиться. Но 
в то же время, как отмеча-
ют многие эксперты, та-
кое ощущение, что Малый 
Арал – это проблема толь-
ко Казахстана. Полное ис-
чезновение Арала приведет 
к дальнейшему опустыни-
ванию огромной террито-
рии и приведет к глобаль-
ной экологической ката-
строфе, которая отразится 
на экологии всего земного 
шара. И речь тут не только 
о благополучии Кызылор-
динской области с населе-

нием в 850 тысяч человек. 
Как отмечал Н.Кыпшакбаев, во- 

да – это источник жизни. И вопросы 
водообеспечения должны быть в фо-
кусе внимания государства. Решать 
эти вопросы необходимо на уровне 
глав государств. Нашим министрам 
надо добиваться, чтобы мы получа-
ли установленный лимит воды, неза-
висимо от того, находимся мы у исто-
ков или в нижнем течении. Мы долж-
ны получать утвержденный лимит 
воды не только из Сырдарьи, но и из 
Амударьи, Чу, Таласа, Едиля, Жаи-
ка, Ертиса, Тобола – из всех транс-
граничных рек. Все это прописано в 
документах. За воду нужно бороть-
ся. Надо подходить к этому осмыс-
ленно, со знанием дела, в то же вре-
мя защищая интересы своей страны. 
Для этого необходима правовая база 
по использованию трансграничных 
рек, соглашения на государственном 
уровне, подписанные главами госу-
дарств. Должны быть компетентные 
руководители, занимающиеся вопро-
сами водного хозяйства. Даже в ма-
ловодные годы вода должна распре-
деляться пропорционально, поров-
ну между странами. Не должно быть 
так, что если воды мало, то негатив-
ные последствия от этого должна пе-
реживать только страна, которая на-
ходится в низовье реки. Сырдарья не 
должна стать яблоком раздора, а быть 
мостом дружбы и согласия между на-
шими братскими народами. 

– Пользуясь тем, что председа-
тельство в Международном фонде по 
спасению Арала перешло к Казахста-
ну, а также используя опыт Прези-
дента Касым-Жомарта Токаева, ис-
полнявшего должность заместите-
ля генерального секретаря ООН, нам 
необходимо пересмотреть существу-
ющий ныне лимит на использование 
вод Сырдарьи, предоставив отдель-
ный для заполнения Малого Арала, 
что будет справедливо. А контроль за 
соблюдением межгосударственных 
договоров надо предоставить миро-
творческим силам ООН, – считает  
Н.Мусабаев. 

ДВУХ-  ИЛИ
 ОДНОУРОВНЕВЫЙ?

Какой вариант наиболее прием-
лем и выгоден, чтобы сохранить Ма-
лый Арал? Споры и дискуссии об этом 
ведутся давно, с того самого момента, 
когда его возродили. Пока каждый бу-
дет доказывать свою точку зрения, мы 
можем окончательно потерять Малый 
Арал, расстраивается Н.Мусабаев. А 
не лучше ли оставить этот вопрос на 
рассмотрение специалистов. 

Наверное, не только у автора публи-
кации складывается впечатление, что 
рассуждать о том, что выгодно, а что – 
нет, стало модно. Не исключено, что 
отсутствие единой стратегии по спа-
сению Арала сыграло не последнюю 
роль в том, что начало столь важного 
проекта тормозится вот уже на протя-
жении более двух десятков лет. Споры 
и дискуссии то затихают, то вспыхи-
вают вновь. А между тем из-за засухи 

и маловодья последних лет Северный 
Арал, на спасение которого было по-
трачено столько усилий и средств, на 
сегодня оказался под угрозой исчез-
новения. Если в 2005 году море при-
близилось к Аральску на 17 километ- 
ров, то сегодня расстояние это достиг-
ло почти 30 километров. Море ушло 
более чем на десять километров. Зна-
чительно повысилась концентрация 
соли, в 2022 году этот показатель вы-
рос с 10 до 16 промилле. Забили тре-
вогу ученые, ведь при концентрации 
соли выше 12 промилле прекращается 
нерест рыб, а при 16 – они покидают 
среду обитания. А это приведет к тому, 
что закроются рыбзаводы, люди поте-
ряют работу и останутся без средств к 
существованию.

Как известно, последние годы в 
климатическом отношении стали 
сложными. Неблагоприятные погод-
ные условия, отсутствие дождей, за-
суха, из-за которой был массовый па-
деж скота. Ввиду этого на протяже-
нии ряда лет вода в Малый Арал не 
поступала от слова совсем. Ситуация 
немного выровнялась лишь в этом 
году, начались небольшие попуски 
воды в море.

Обнадеживает то, что заговорили о 
второй фазе проекта РРССАМ. Заме-
ститель руководителя исполнитель-
ной дирекции Международного фон-
да спасения Арала Марат Нарбаев со-
общил о том, что тендер на разработ-
ку технико-экономического обосно-
вания по проекту выиграла иранская 
компания. В настоящее время доку-
мент проходит государственную экс-
пертизу. А вот какой вариант выбе-
рут – двухуровневый или одноуров-
невый? На этот вопрос получить от-
вет в МФСА не получилось. В пользу 
строительства одноуровневого моря 
высказался в своей статье в област-
ной газете «Сыр бойы» ветеран рыб-
ной отрасли, житель Аральского рай-
она Зауалхан Ермаханов. 

Выражая мнение своих земля-
ков, ветеран предлагает поднять вы-
соту Кокаральской плотины, разде-
ляющей Малый Арал от Большого, с 
нынешней отметки в 42 метра до 48-
50 метров. Это позволит увеличить 
и акваторию Малого Арала и объем 
воды. Улучшится качество воды, ста-
нет больше рыбы, возрастет рыбохо-
зяйственное значение водоема, что 
положительно скажется на благосо- 
стоянии аральцев. 

«Как показывает сегодняшний 
горький опыт, с момента постройки 
Кокаральской плотины в Большой 
Арал утекло 48 кубометров воды, это 
примерно вдвое больше объема воды, 
накопленного за полтора десятилетия 
в Малом Арале. Практически, мы по-
теряли огромный запас воды. Отдель-
ная история, сколько ушло рыбы», – 
пишет З.Ермаханов.

Сторонником двухуровневого САМ 
является наш собеседник Н.Мусаба-
ев. В целом, данный вариант притя-
гателен тем, что он позволит вплот-
ную приблизить море к городу Араль-
ску. Для этого надо заполнить за-
лив Сарышыганак, прорыть канал 
от реки Сырдарьи, который соеди-
нит залив с остальной частью Север-
ного Аральского моря. Высота Кока-
ральской плотины и уровень ныне су-
ществующего Северного Аральского 
моря останутся такими же, как сейчас, 
а северо-восточнее, в горловине меж-
ду САМ и заливом Большой Сарышы-
ганак, раньше прилегавшими к Араль-
ску, будет возведена другая дамба. Та-
ким образом, будет два водоема, а вода 
вплотную приблизится к городу. 

Н.Мусабаев считает, что нужно 
прекратить неконструктивные спо-
ры, следует полагаться на мнение 
специалистов и экспертов, которые 
высказываются за двухуровневый 
САМ. В любом случае, главная задача 
– сохранить Малый Арал. Но тут са-
мый основной вопрос – будет ли в до-
статочном количестве воды в главной 
водной артерии региона – Сырдарье. 
Как заметил М.Нарбаев, исследова-
ния за последние 120 лет показыва-
ют, что состояние Сырдарьи отли-
чается цикличностью – промежуток 
между полноводными и маловодны-
ми периодами составляет 12-13 лет, 
порой 20-30 лет. Хотелось бы верить, 
что красавица и кормилица Сыр- 
дарья оправдает наши надежды, и мы 
увидим время, когда она будет выхо-
дить из своих берегов, стремительно 
неся свои воды к старцу Аралу.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

                 Арал – забота общая 
В 2024 году председательство в Международном фонде спасения Арала перешло к Казахстану. Это об-

стоятельство вселило в жителей Приаралья надежду, что будет возможность продолжить начатые три де-
сятилетия назад попытки Казахстана сохранить хотя бы малую, северную часть умирающего Арала. Про-
ект «Регулирование русла реки Сырдарьи и сохранение северной части Аральского моря» (РРССАМ), ко-
торый на тот момент поддержали все страны Центральной Азии, действительно вселил надежду кызылор-
динцам. На самом деле многообещающий, он даже был назван «проектом века». Действительно, благодаря 
строительству Кокаральской перемычки, которая отделила северную, казахстанскую часть моря от южно-
го, Большого Арала, удалось сохранить ее часть, получившую название Малый Арал. 
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АКТУАЛЬНО

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ
АРАЛЬСК

Успешно реализуются 
инвестпроекты

В Аральском районе успешно реализуются инвести-
ционные проекты. Ожидается, что в нынешнем году 
здесь будут реализованы 3 проекта, что позволит от-
крыть 40 постоянных рабочих мест. 

Это проект индивидуального предпринимате-
ля Жубаныша Аманжолова «Открытие цеха по вы-
пуску влажных салфеток», строительство АЗС ТОО 
«Sinooil» вдоль международной автотрассы «Западная 
Европа – Западный Китай» и инициатива ТОО «Қа-
рашалаң Балық» «Строительство рыбзавода в Араль-
ском районе». Кроме того, в 2025 году планируется за-
пустить еще 4 проекта. 

АЙТЕКЕ БИ
Налажен экспорт товаров

Предприятия Казалинского района стабильно экс-
портируют свою продукцию в страны ближнего и даль-
него зарубежья. 

В марте нынешнего года в поселке Айтеке би ТОО 
«Жанкент Агро» запустило завод по переработке риса. В 
настоящее время на предприятии трудоустроено 10 че-
ловек. Завод в год в силах переработать 5000 тонн риса. 
Продукция поставляется во все регионы Казахстана, а 
также экспортируется в Россию, Украину и Узбекистан. 

ТОО «Азия Камыш», которым руководит Вене-
ра Тайлакбаева, готовит сырье для выпуска экологи-
чески чистых строительных материалов. Продукция 
экспортируется в Швецию, Финляндию, Норвегию, 
Германию и Голландию. На самом предприятии по-
стоянно работают 10 человек, а на заготовке камыша 
трудоустроены 100 жителей района. 

ЖОСАЛЫ
В приоритете – национальные 

ценности
В летнем лагере отдыха «Балауса» средней школы 

№106 прошел районный семинар на тему «Тәрбие не-
гізі ұлттық құндылықта». В его работе приняли участие 
аким аульного округа Иирколь Ж.Толегенов, председа-
тель родительского комитета школы М.Алиев, а также 
председатель совета ветеранов А.Билжанов.

На семинаре шел разговор о национальных ценно-
стях, пропаганда которых играет важную роль в вос-
питании подрастающего поколения. На мероприятии 
школьники показали национальные блюда собствен-
ного приготовления, также прошли соревнования по 
национальным видам спорта.

ЖАЛАГАШ
Предотвратить беду

В Жалагашском районе с началом купального сезона 
усилены рейды по обеспечению безопасности людей на 
водоемах и профилактике трагических случаев на воде. 

В ходе рейдов сотрудники органов ЧС рассказыва-
ют гражданам о мерах предосторожности на воде, что 
категорически нельзя оставлять без присмотра детей, 
плавать в местах, запрещенных для купания. Кроме 
того, нельзя купаться в состоянии алкогольного опья-
нения, что может привести к трагическим послед-
ствиям. Жителям района раздаются разъяснительные 
листовки и памятки.

ТЕРЕНОЗЕК
Готовы оказать поддержку

В прошлом году в поселке Теренозек частный пред-
приниматель Шакизат Байдильдаев на собственные 
средства открыл небольшой цех, в котором выпускает 
различные виды ограждений. В сутки здесь выпускают 
до 20 метров ограждений. 

Руководство Сырдарьинского района готово оказы-
вать поддержку предпринимателям. Для них есть боль-
шие возможности расширить свое дело в рамках госу-
дарственных программ. Ш.Байдильдаев для развития 
бизнеса намерен получить безвозмездный грант в рам-
ках программы «Дорожная карта бизнеса-2025».

ШИЕЛИ
Зеленый оазис

Сегодня молодежный центр района превратился в 
своего рода зеленый оазис, где растут различные дере-
вья, цветы и другие насаждения. 

В этом заслуга ветерана труда, бывшего водника 
Алияра Сеилова, который ухаживает за молодыми на-
саждениями с первого дня и делает все, чтобы принял-
ся каждый саженец. В течение всего года аксакал при-
ходит в молодежный центр и следит за зеленым участ-
ком, делится своим опытом с юношами и девушками.

ЖАНАКОРГАН
Осторожно, ККГЛ!

Состоялось заседание рабочей группы по профилак-
тике конго-крымской геморрагической лихорадки. Ру-
ководитель районного управления санитарно-эпидеми-
ологического контроля Ш.Айдарова проинформировала 
о ситуации с особо опасной инфекцией в районе. 

На 20 июня 2024 года было зарегистрировано 5 слу-
чаев с подозрением на ККГЛ, 3 из которых лаборатор-
но подтверждены. Больные проживают в аулах Жа-
манбая батыра, Келинтобе и поселке Жанакорган. В 
результате эпидемиологических исследований в оча-
ге заболевания выяснилось, что заражение 1 челове-
ка связано с укусом клеща, двое больных принимали 
участие в забое скота в домашних условиях. 

Подготовил Жумабек САРСЕНБИН

– Расскажите, пожалуйста, как 
давно Вы работаете в сфере туриз-
ма? Есть ли опыт сотрудничества с 
другими странами? 

– В туристической сфере я с  
2008 года. Начинала свою трудо-
вую деятельность в крупнейшем 
туроператоре Центральной Азии в 
Бишкеке в должности авиаменед-
жера по внутренним линиям. Затем 
вернулась в Кызылорду. Здесь ра-
ботала в туристическом агентстве 
региона тоже в качестве авиаме-
неджера. С 2013 года начала рабо-
тать с корейскими клиниками, по-
началу как представитель россий-
ского агентства. С марта этого года 
создала свое агентство и теперь ра-
ботаю самостоятельно. Основное 
направление моей деятельности – 
медицинский туризм. Я помогаю 
пациентам найти подходящую 
под их запросы клинику, получить 
разрешительные документы и по-
мочь с перелетом, размещением и 
проживанием в Корее. Со време-
нем эта работа несколько видоиз-
менилась. В сотрудничестве с ко-
рейскими туроператорами мы те-
перь помогаем клиентам не только 
получить медпомощь, но и ознако-
миться с культурой и достоприме-
чательностями страны. 

Первый тур в Байконыр мы ор-
ганизовали в мае 2023 года. Идея 
его организации принадлежит не 
мне, а тревел-блогеру Александру 
Цою. Он посетил уже более 100 
стран мира и у него много связей 
в туристическом бизнесе. Сам он 
проживает в Алматы.  А.Цой пред-
ложил сотрудничество и сам вы-
ступил руководителем этого про-
екта. Я со своей стороны обеспе-
чиваю проживание, питание в Кы-
зылорде и проезд до Байконыра. 
При этом стараюсь создать усло-
вия для того, чтобы наши туристы 
получили больше эмоций и впе-
чатлений. Группы у нас неболь-
шие и, я бы сказала, специфич-
ные, поскольку к нам в туры при-
езжают опытные путешественни-

ки, имеющие богатый опыт про-
живания за границей. Всех их 
больше интересует научная со-
ставляющая экскурсии, они обла-
дают обширными разносторонни-
ми познаниями, которыми охот-
но обмениваются в ходе поездки. 
Поэтому наша программа отлича-
ется от обычной, она имеет науч-

но-просветительское направление 
в соответствии с запросами наших 
клиентов.

По моим наблюдениям, жела-
ющих посетить Байконыр очень 
много, как среди соотечественни-
ков, так и из разных стран.

– Есть ли еще какие-то направ-
ления туризма в нашем регионе, ко-
торые бы Вы могли предложить 
туристам и которые бы, на Ваш 
взгляд, вызвали большой интерес? 

– Я сама кызылординка в треть-
ем поколении. Ко мне в последние 
годы приезжает много знакомых и 
друзей из Южной Кореи. Интерес 
к нашему городу вызван тем, что 
здесь находилась как бы негласная 
столица советских корейцев. Как 
известно, в 1937 году многие ко-
рейцы были депортированы сюда 
с Дальнего Востока. В их числе 
были представители интеллиген-
ции – сотрудники корейского пе-
дагогического института, которые 
внесли свою лепту в создание на-

шего университета имени Коркы-
та ата. Также здесь находился ко-
рейский национальный театр. С 
1938 года в нашей области работа-
ла редакция газеты «Ленин кичи». 
Сейчас театр и редакция находят-
ся в Алматы. Газета теперь назы-
вается «Корё ильбо» и в прошлом 
году она справила свой столетний 
юбилей. Она выходит на трех язы-
ках в электронном и бумажном 
форматах и является одной из ста-
рейших в мире, которая издается 
за пределами Кореи. 

Все эти, а также другие исто-
рические факты, на мой взгляд, 
очень способствовали бы разви-
тию исторического, научного и са-
крального туризма в нашем регио-
не. Еще можно было бы попробо-
вать развить спортивный туризм, 
включающий в себя охоту и ры-
балку. Думаю, желающие тоже бы 

нашлись. Как вариант, можно ор-
ганизовывать сафари-туры.  

Кстати, лет пять назад был у 
меня запрос об организации тура 
по местам, где снимался фильм 
«Игла» с участием Виктора Цоя. 
Однако, времени прошло уже 
очень много, и для начала надо 
поехать и посмотреть, что там во-
обще осталось, что можно предло-
жить вниманию туристов. 

– Как появилась идея организо-
вать тур на высохшее дно Аральско-
го моря? 

– В Аральске и Барсакельмесе у 
меня есть партнеры, они занима-
ются озеленением высохшего дна 
моря, создают питомники саксау-
ла. В этом году в августе мы пла-
нируем поехать туда в первый раз 
с единомышленниками, чтобы 
своими глазами увидеть звездопад 
Персеиды. Это метеорный поток, 
ежегодно появляющийся в авгу-
сте со стороны созвездия Персея. 
Образуется в результате прохож-

дения Земли через шлейф пыле-
вых частиц, выпущенных кометой 
Свифта – Таттла. Мельчайшие ча-
стицы, размером с песчинку, сго-
рают в земной атмосфере, обра-
зуя «звездный дождь». Его интен-
сивность постепенно растет, до-
стигает пика и постепенно пада-
ет. В этом году его пик придется на 
12-13 августа. И говорят, именно 
со дна высохшего моря его видно 
лучше всего – одна из лучших то-
чек на земле. Звезды будто в руки 
сыпятся. 

Тур пока носит ознакомитель-
ный характер, мы не везем тури-
стов, а просто изучаем все сами. 
Едут блогеры – постоянные пу-
тешественники, ученые. Также 
мы посетим Барсакельмес. Уча-
стие блогеров в случае интерес-
ной поездки создаст необходи-
мую рекламу, а ученые ознакомят-
ся с научной точкой зрения уви-
денных процессов. На Аральском 
море есть много чего интересно-
го, маршрут нашей поездки пока 
озвучивать не буду, но после воз-
вращения участники непременно 
расскажут о нем в своих блогах.  

Хочу подчеркнуть, что сама я 
туры не организовываю, но помо-
гаю создавать комфортные условия 
для своих партнеров и их турис- 
тов – проживание, питание, проезд.  

– На Ваш взгляд, каковы пер-
спективы развития туризма в нашем 
регионе? 

– Перспективы есть всегда, 
в том числе и в развитии туриз-
ма. Главное – определить вер-
ное направление и уверенно идти 
к поставленным целям. Инфра-
структура у нас, если честно, пока 
оставляет желать лучшего, но уже 
есть положительные примеры – 
вдоль трассы, когда мы едем в 
Байконыр, есть где остановиться, 
воспользоваться приличным сан- 
узлом, вкусно и недорого поесть. 
Сама дорога отличная. 

Для меня в работе важно, ког-
да есть хорошие партнеры. С теми, 
кто хочет заниматься развитием 
туризма, я могу поделиться сво-
ими идеями. В завершении хочу 
сказать, что можно ждать, когда 
построят пятизвездочные отели, 
откроют международные авиарей-
сы, а можно просто делать экскур-
сии на верблюдах. В других стра-
нах это практикуют довольно ши-
роко и такой вид туризма поль-
зуется успехом. Говорить можно 
много, но лучше делать.

– Спасибо за беседу. 
Беседу вела Инна БЕКЕЕВА

Развитие  туризма:  
меньше  слов,  больше  дела

Несмотря на то, что развивать туризм в Приаралье не-
просто в основном из-за климатических условий и особен-
ностей природного ландшафта, инициативные люди про-
должают работать и пропагандируют достопримечатель-
ности региона, приглашая в новые путешествия как ка-
захстанцев, так и гостей из других стран. О работе в ту-
ристическом бизнесе и возможностях его развития в 
Кызылординской области наша беседа с членом Сове-
та торговли, сферы услуг и туризма при РПП «Атамекен», 
директором агентства «Контакт» Еленой КОГАЙ. 

ДЕНЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО СЛУЖАЩЕГО

Присутствующих поздравил и 
наградил аким города Серик Ко-
жаниязов. Он отметил важность 
для государственных служащих 
добросовестного исполнения слу-
жебных обязанностей, честности, 
ответственности и строгого со-
блюдения закона. 

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев не раз подчер-
кивал, что на госслужащих воз-
лагается особая ответственность 
за осуществление реформ, мо-
дернизацию страны, реализацию 

концепции «слышащего государ-
ства», от них зависит исполнение 
законных требований граждан, – 
сказал С.Кожаниязов. – Именно 
поэтому работа на государствен-
ной службе требует особой ответ-
ственности, постоянного самосо-
вершенствования, высокого про-
фессионализма и глубоких зна-
ний. Каждый из вас вносит су-
щественный вклад в реализацию 
государственных программ и мас-
штабных реформ. Ваша профес-
сиональная эффективная рабо-

та должна стать важнейшим фак-
тором укрепления государствен-
ности и повышения благососто-
яния всех граждан нашей страны. 
В эти дни хочется выразить осо-
бые слова благодарности ветера-
нам государственной службы, а 
также действующим работникам 
за преданность избранному делу, 
добросовестное отношение к сво-
им обязанностям и веру в высо-
кие идеалы.

За безупречный труд и особый 
вклад в развитие госслужбы на-
грудным знаком «Үздік мемле-
кеттік қызметші» («Отличник го-
сударственной службы») награж-
дена заместитель руководителя 
городского отдела экономики и 

финансов Роза Жунусова. Нагруд-
ный знак «За вклад в развитие го-
сударственной службы» отрасле-
вого профсоюза работников госу-
дарственных, банковских учреж-
дений и общественного обслужи-
вания «Қызмет» вручили главному 
инспектору отдела службы управ-
ления персоналом аппарата акима 
города Гульсим Мустафаевой.

Кроме того, лучшие сотрудни-
ки акиматов города, поселков и 
аульных округов были награжде-
ны благодарственными письмами 
акимов области и города, а также 
областного департамента Агент-
ства РК по делам государственной 
службы.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Престижно  быть  лучшим

В акимате Кызылорды состоялось торжественное со-
брание, посвященное празднованию Дня государственно-
го служащего.
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Бекбаул Отегенулы, двоюродный 
брат батыра Жанкожи Нурмухамед- 
улы, также был батыром, защищав-
шим свою землю от иноземных за-
хватчиков. Впоследствии, его, как че-
ловека честного и стоявшего горой за 
справедливость, избрали бием. 

Известно, что река Сырдарья во 
все времена отличалась крутым нра-
вом. Весной она выходила из берегов 
на многие километры. И тогда под 
угрозой затопления оказывались не 
только прибрежные, но и отдален-
ные аулы. В одном из них жил из-
вестный в прошлом батыр и бий Бек-
баул, который каждой весной видел 
страдающих от наводнения людей. 
И вот однажды он собрал жителей 
окрестных аулов, призвал их спло-
титься и построить дамбу. Люди, как 
всегда, откликнулись на призыв ува-
жаемого человека, и вышли на стро-
ительство сооружения всем миром. А 
когда дамба, наконец, была построе-
на, каждый житель лишний раз убе-
дился в мудрости и дальновидности 
Бекбаула. Им теперь ничто не угро-
жало – во время весенних паводков 

река стала обходить их аул сторо-
ной. В благодарность люди назвали  
сооружение именем батыра. Это 
было в начале прошлого века, когда 
строилась железная дорога «Орен-
бург–Ташкент», проходившая через 
эти земли. Недалеко от дамбы появи-
лась железнодорожная станция, ко-
торая также была названа в честь ба-
тыра. С тех пор жизнь людей, прожи-
вающих на станции Бекбаул и разъ-
езде Укилисай, неразрывно связана с 
железной дорогой. Здесь работало не 
одно поколение местных жителей. А 
вот аул Кумбазар, который также от-
носится к аульному округу, когда-то 
был центром крупного животно- 

водческого совхоза «Приаральский».
Сегодня в 170 семьях аула Бекба-

ул проживают 969 человек. Работают 
средняя школа, сельский клуб, врачеб-
ная амбулатория, мечеть, участок Ара-
ло-Сарыбулакского группового водо-
вода, железнодорожная станция, отде-
ление Казпочты и другие учреждения. 

Аул Укилисай или 93 разъезд рас-
положен на вершине одноименной 
возвышенности. В давние време-
на в оврагах, расположенных вокруг 
возвышенности, водилось множе-
ство сов («үкі» в переводе с казахско-
го языка на русский – «сова»), что и 
дало название этой местности. Здесь 
есть основная школа, медпункт и 
другие учреждения. Аул с численно-
стью населения 296 человек находит-
ся в 105 километрах от Аральска.

Третий населенный пункт окру-
га – аул Кумбазар находится на бере-
гу Сырдарьи в 120 километрах к югу 
от Аральска. Существуют различ-
ные версии происхождения названия 
аула, но единого мнения нет. Жите-
ли больше склоняются к версии, со-
гласно которой в незапамятные вре-

мена здесь был аул, который посто-
янно заносило песком. В советские 
времена Кумбазар был центральной 
усадьбой крупнейшего в Приаралье 
животноводческого хозяйства. И по-
тому в ауле, в основном, жили живот-
новоды. Сегодня здесь проживают 
550 человек. Действуют средняя шко-
ла, медицинский пункт, отделение 
Арало-Сарыбулакского группового 
водовода и другие учреждения. Жи-
вотноводством занимаются 17 кре-
стьянских хозяйств. 

С каждым годом растет поголовье 
домашних животных в личных под-
ворьях. В настоящее время в ауле за-
регистрировано 3440 голов крупного 

рогатого скота, 4234 овец и коз, 2200 
лошадей и 781 верблюд.

Здесь динамично развивается ма-
лый и средний бизнес. По информа-
ции акимата аульного округа, растет 
число сельчан, которые в рамках про-
екта «Ауыл аманаты» взяли льготный 
кредит и начали свое дело. К примеру, 
житель аула Бекбаул Асылжан Телеу-
ов получил кредит в 4 миллиона тен-
ге под 2,5 процента и сейчас занима-
ется птицеводством. Нуршайык Ку-
анышбаев также получил льготный 
кредит на 8,6 миллиона тенге, на ко-
торые приобрел сельскохозяйствен-
ную технику и сегодня оказывает ус-
луги своим землякам. Даулет Телеута-
ев свои кредитные средства в 8,6 мил-
лиона тенге направил на расширение 
детского сада, благодаря чему смог 
трудоустроить 18 местных жителей. 

В 1996 году методом асара в ауле 
Бекбаул построили мечеть. К настоя-
щему времени она заметно обветша-
ла и требует обновления. И вот в ка-
нун праздника Курбан айт произошло 
радостное событие – был заложен пер-
вый камень в основание новой мечети. 

Аким аульного округа Меирбек 
Султанов вкладывает все усилия в 
развитие вверенного им участка. Он 
родился и вырос в ауле Каратерень 
Аральского района. Окончил Кызыл- 
ординский государственный универ-
ситет имени Коркыта ата по специ-
альности «Педагогика и психология». 
В 2013 году получил второй диплом 
этого же вуза по специальности «Го-
сударственное и местное управление». 
Работал на различных должностях, и 
везде зарекомендовал себя, как квали-
фицированный специалист и руково-
дитель. В июле 2021 года М.Султанов 
стал акимом аульного округа Бекбаул. 

– Работать акимом непросто, – го-
ворит М.Султанов. – Главное быть не 
только в курсе всего, что происходит в 
ауле, нужно больше общаться с аулча-
нами, найти подход к каждому из них, 
чтобы человек, у которого возникли 
проблемы, проникся доверием и мог 
рассказать обо всем, что его волнует.

Как правило, в любом населенном 
пункте есть проблемы, требующие 
решения. Не является исключением 
и наш аульный округ. К примеру, не-

обходимо пробурить скважины в ау-
лах Бекбаул и Укилисай. Нужно по-
строить новые здания сельского клу-
ба и фельдшерско-акушерского пун-
кта в ауле Кумбазар, требуют заме-
ны линии электропередач, ведущие 
в населенные пункты. Также сельчан 
волнует состояние дорог – нужен ка-
питальный ремонт или построить но-
вые. Люди понимают, что решить ра-
зом все эти проблемы нереально, но 
нужно делать это хотя бы поэтапно. 

В непростой работе у акима ауль-
ного округа есть верные помощники. 
Это, прежде всего, совет ветеранов и 
общественный совет. Аксакалы и ак-
тивисты строго следят за тем, чтобы 
на улицах и во дворах жителей было 
чисто, большое внимание уделяет-
ся вопросам благоустройства и озе-
ленения населенных пунктов. Ино-
гда возникают бытовые конфлик-
ты, которые решаются на месте, как 
говорится, не вынося сор из избы. В 
целом, сельчанам в радость жизнь в 
родном аульном округе, они стремят-
ся быть достойными имени батыра. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

Быть  достойными  имени  батыра

Селекционер, доктор сель-
скохозяйственных наук, про-
фессор Лаура Тохетова рас-
сказала аграриям о собствен-
ных сортах и гибридных ли-
ниях ячменя, пшеницы и лю-
церны на экспериментальных 
полях. Все эти сельхозкульту-
ры кормового направления, 
имеют высокий процент бел-
ков и клейковины. 

— В нынешнюю посевную 
мы заложили питомник из 3500 
сортовых линий, гибридов, 
уникальных сортов ячменя, а 
также люцерны и пшеницы, — 
говорит Л.Тохетова. — Посея-
ли семена на тех площадях, где 
в прошлом году вырастили рис. 
Мы не поливали эти растения 
ни разу. И вот почему. На ме-
сте, где рос рис, можно выса-
живать любую сельхозкультуру, 
и не поливать вообще, так как 
на этом участке есть подпит-
ка грунтовых вод. Урожайность 

в таких севооборотах будет от 
35 центнеров с гектара и выше. 
Мы даем аграриям оригиналь-
ные семена, поэтому у них вы-
сокая урожайность. Главное – 
соблюдать все технологии воз-
делывания. Мы уже доказали, 
что можно выращивать ячмень 
и пшеницу без полива. 

Теперь ученые снова плани-
руют вырастить оригинальные 
семена для обеспечения земле-
дельцев нашей области. Самое 
главное, в этих зернах должны 
сохраниться все продуктивные 
признаки сортов для их после-
дующих поколений. Для это-
го ежегодно высаживают се-
мена на участках крестьянских 
и семенных хозяйств. С пред-
ставителями некоторых объ-
единений ведется плодотвор-
ная научная работа, они хотят 
получать большие урожаи кор-
мовых культур с использова-
нием новых технологий.

Как рассказывает профессор, 
сейчас многие сорта находятся в 
стадии восковой спелости, через 
месяц их будут собирать. Но есть 
и другие сорта, которые созре-
вают позже. Всего в питомнике  
4 вида сортов, — ультраскоро- 

спелые, скороспелые, средне-
спелые и позднеспелые. Сроки 
их созревания от 60 до 90 дней. 

— В регионе недостаточ-
но кормов собственного про-
изводства, приходится закупать 

их в других областях, — продол-
жает Л.Тохетова. — Не каждому 
земледельцу это выгодно, поэ-
тому многие из них выращива-
ют корма сами. Важно соблю-
дать всю технологию – в какое 
время сеять, делать подкорм-

ку, проводить другие процессы. 
Тогда можно получить урожай.

Как рассказали в област-
ном управлении сельского хо-
зяйства и земельных отноше-
ний, спрос на выращивание 

кормовых сельхозкультур сре-
ди фермеров наблюдается по-
следние десять лет. Увеличи-
вается стадо, поэтому нужны 
корма. Сейчас в области насчи-
тывается почти полтора мил-
лиона голов крупного рогатого 

скота, лошадей, овец, верблю-
дов и домашней птицы. Регион  
нуждается в собственных кор-
мах. Поэтому необходимо рас-
ширить их ассортимент. Сейчас 
основная масса животноводов  

кормит скот люцерной и сеном. 
— Для получения высоких 

надоев молока нужно обяза-
тельно включать в рацион жи-
вотных сочные корма, а кор-
мить их только люцерной и 
сеном недостаточно, — гово-
рит руководитель областно-
го управления сельского хо-
зяйства и земельных отноше-
ний Талгат Дуйсебаев. — На 
базе крупных хозяйств мы соз-
даем семеноводческие хозяй-
ства, проводим эксперименты, 
ежегодно расширяем площади 
для выращивания кормов. В 
этом сезоне площади увеличе-
ны более чем на 5 тысяч гекта-
ров. Каждый год возрастает го-
сударственная поддержка для 
нужд растениеводов, выделя-
ются деньги на выращивание 
приоритетных сельхозкультур. 

В регионе действуют не-
сколько кормозаводов, самый 
крупный из них принадле-
жит ТОО «Жан-Арай». На этих 
объектах производят различ-
ные корма, которыми обес- 
печивают местных фермеров 
примерно на 40 процентов. Но 
для полного стопроцентно-
го снабжения необходимо еще 
несколько таких производств. 

Замира АЛИШЕРОВА

Аульный округ Бекбаул Аральского района, который был обра-
зован в 2005 году, находится в 113 километрах от районного цен-
тра и 470 километрах от Кызылорды. В его состав входят населен-
ные пункты Бекбаул, Кумбазар и Укилисай. В этих аулах прожива-
ет 300 семей или 1715 человек. 

Ячмень  и  пшеница  растут  без  воды
Ученые ТОО «Казахский НИИ рисоводства имени 

Ибрая Жахаева» провели семинар по диверсификации 
растениеводства для земледельцев региона. Они пока-
зали новые сорта ячменя, выращенные без единого по-
лива, рассказали об их урожайности и перспективах в 
Приаралье.

АГРАРНЫЙ СЕКТОР
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Национальный Банк Казахстана (далее – НБК) с 

28 июня 2024 года выпускает в обращение банкноты 
номинальной стоимостью 10 000 тенге нового дизайна 
образца 2024 года.

Это вторая банкнота из новой серии «Сакский 
стиль». Она основана на элементах «Сакского сти-
ля», который считается прародителем традицион-

ного казахского орнамента и отражает наследие 
страны – от уникальной культуры номадов до со-
временного Казахстана.

При этом в массовое обращение данные банк-
ноты поступят в сентябре 2024 года, поскольку для 
доставки во все регионы страны и адаптации обо-
рудования (банкоматы, терминалы и др. кассовая 
техника) требуется дополнительное время.

О дизайне и форме денежного знака
Цвет банкнот – сине-фиолетовый.
На лицевой стороне изображены:
– ветвь «Древо жизни» с парящей птицей (Кур-

ган Иссык, V-IV вв. до н. э., деталь головного убора 
Золотого человека, сакральный смысл связи приро-
ды и верования);

– спираль ДНК и стилизованный под орнамент
символ бесконечности, обозначающие связь челове-
ка с природой;

– артефакт – украшение в виде фигуры барса на
вершине горы (Курган Иссык, V-IV вв. до н.э., деталь 
головного убора Золотого человека, снежный барс 
как символ бесстрашия, могущества и красоты).

На оборотной стороне на фоне стилизованно-
го орнаментом щита изображен барс. За основным 
изображением расположен круговой казахский ор-
намент. Он символизирует идеи:

•«Щит» – символизирует защиту ценностей,
•древний символ – четыре стороны света,
•солярный знак в центре – символ созидатель-

ной энергии и жизни.
Также на оборотной стороне банкноты располо-

жен артефакт – голова барса с грифонами в пасти 
(Берельские курганы «Долина Царей», VIII-VII вв. 
до н.э., ВКО, элемент украшения, символ целе-
устремленности и силы). В центре банкноты как 
фон располагается контур казахского орнамента 
«бесконечность», внутри которого размещен ланд-
шафтный вид гор Заилийского Алатау.

О порядке замены и установлении периода парал-
лельного обращения банкнот

Новые банкноты номиналом 10 000 тенге посту-
пят в обращение с 28 июня 2024 года и в течение двух 
лет будут заменять находящиеся в обращении банкно-
ты национальной валюты номиналом 10 000 тенге об-
разца 2012 года (далее – банкнота старого образца).

То есть все банкноты старого образца будут в 
течение двух лет постепенно изыматься из обра-
щения. Соответственно, населению в этот период 
параллельного обращения нет необходимости само-
стоятельно обменивать банкноты старого образ-
ца на новые банкноты в банках второго уровня или 
филиалах НБК. Срок параллельного обращения банк-
нот старого и нового образцов будет действовать с 
28 июня 2024 года по 28 июня 2026 года.

После завершения периода параллельного обращения, 
то есть с 28 июня 2026 года, все банки и Казпочта бу-
дут обменивать банкноты старого образца на банкноты 
нового образца в течение 3 лет, то есть до 28 июня 2029 
года. Отдельно следует отметить, что филиалы НБК бу-
дут принимать бессрочно.

Банкноты нового образца (2024 года) и банкноты 
старого образца (2012 года) в период их параллельно-
го обращения являются законным платежным сред-
ством, обязательны к приему по их нарицательной 
стоимости на всей территории Республики Казахстан 
для осуществления всех видов платежей и переводов, 
зачисления на банковские счета.

Они без ограничения размениваются и обмени-
ваются во всех филиалах НБК, Казпочте, БВУ стра-
ны и филиалах банков – нерезидентов Казахстана.

Напоминаем, что отказ в приеме банкнот и мо-
нет, являющихся законным платежным средством, 
является административным правонарушением в 
соответствии с Кодексом Республики Казахстан об 
административных правонарушениях.

Более подробную информацию представители 
СМИ могут получить по телефону:

+7 (7172) 77-52-10
e-mail: press@nationalbank.kz
www.nationalbank.kz

Кызылординский филиал
Национального Банка Казахстана

О выпуске в обращение банкноты номиналом 10 000 тенге 
из новой серии «Сакский стиль»

В минувший четверг пред-
ставители областного и го-
родского филиалов партии, 
а также активисты молодеж-
ного крыла «Жастар рухы» 
принялись за уборку терри-
тории, прилегающей к кана-
лу «Шіркейлі».

Отметим, что этот канал 
разделяет центр города и дач-
ный поселок Сабалак. Через 
него проложен автомобиль-
ный мост, соединяющий ле-
вый берег реки Сырдарьи с 
международной автодорогой 
«Западная Европа – Западный 
Китай». Он расположен неда-
леко от города, его берега по-
крыты густой растительно-
стью, что служит горожанам 
хорошим местом для рыбалки 
и отдыха. Но, к большому со-
жалению, не все отдыхающие 
соблюдают культуру поведе-
ния на природе. Пластиковые 
и стеклянные бутылки, упа-
ковки из-под чипсов, поли-
этиленовые пакеты и другой 
хлам, то есть те отходы, кото-
рые, к сожалению, разлагают-
ся не одно столетие – все это 

чаще всего остается на берегу 
канала после недобросовест-
ных любителей отдыха. 

За полдня участники акции 
собрали не одну тонну мусора 
и теперь надеются, что чистота 
вдоль канала «Шіркейлі» сохра-
нится надолго и будет радовать 
всех отдыхающих. Как говорят 
организаторы, акция – это не 
только наведение порядка, но 
и просвещение. Люди, которые 
вышли убраться, вряд ли потом 
будут мусорить. 

– Важно воспитать и сфор-
мировать среди наших граж-
дан экологическую культу-
ру, ответственность за поря-
док в своем родном городе 
или ауле, – говорит член ко-
миссии партийного контроля 
при городском филиале пар-
тии AMANAT Абунасыр Ал-
дабергенов. – Поэтому наша 
основная задача — повысить 
ответственность граждан и 

призвать к поддержанию чи-
стоты и порядка в обществе. 
Акция «Таза бейсенбі» – это 
не разовая кампания, которая 
прошла сегодня и забылась 
завтра. Она будет вестись на 
постоянной основе. Главное 
помнить – чисто там, где не 
мусорят. От нашего отноше-
ния к окружающей среде зави-
сят здоровье и качество жиз-
ни. Ведь если бы каждый заду-
мался, прежде чем бросить на 
землю окурок или обертку от 
конфеты, пустую коробку или 
банку, то, возможно, и не при-
шлось бы устраивать такие ге-
неральные уборки. 

Отметим, что акция «Таза 
бейсенбі» проводится каждую 
неделю. Она не ограничивает-
ся уборкой мусора, акция по-
зволяет выстроить новую эко-
логическую культуру и пове-
дение населения. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Чисто там, где не мусорят
Как мы уже сообщали, в 

рамках общенациональной 
инициативы Главы госу-
дарства «Таза Қазақстан» 
партия AMANAT продол-
жает еженедельную эко-
логическую акцию «Таза 
бейсенбі». 

МАЯКИ ПРОИЗВОДСТВА

Особое внимание в цехе уде-
ляется охране труда и произ-
водственной безопасности, и 
как закономерный результат – 
в минувшем году работники 

участка победили в номина-
ции «Лучшее подразделение в 
области охраны труда и произ-
водственной безопасности». 

Работники цеха внесли 

свой вклад в реализацию мер, 
направленных на снижение 
риска загрязнения окружаю-
щей среды, повышение про-
мышленной безопасности и 
оптимизацию производствен-
ных технологий. Эти дости-
жения были достигнуты бла-
годаря трудолюбивой коман-
де. В числе передовиков про-
изводства – старший мастер 
Муратбек Бегайдаров, мастер 
Дархан Абильдаев, аппаратчи-
ки-гидрометаллурги Кайрат 
Шамшиев, Бахыт Ибраев, Аб-
зал Утепбергенов, Александр 
Отлетов. 

Здесь на постоянной основе 
трудятся 30 специалистов, и все 
они местные жители. В каж- 
дую смену работают три ап-
паратчика-гидрометаллурга 
и один мастер. Все процессы 
полностью автоматизированы 
и координируются из центра 
управления. 

Работники активно уча-
ствуют в благоустройстве тер-
ритории предприятия. Так, в 
рамках республиканской ак-
ции «Таза Қазақстан» они по-
садили более 200 саженцев 
различных деревьев. 

Максут ИБРАШЕВ

Сохраняя стабильный ритм работы
Филиал «Иіркөл» ТОО «Семизбай-U» является одним 

из основных работодателей в Шиелийском районе. На 
уранодобывающем предприятии трудится более 200 че-
ловек. Здесь есть несколько производственных участков, 
а цех по переработке продуктивных растворов (ЦППР) 
можно назвать настоящим «сердцем» технологического 
процесса. Он сохраняет стабильный ритм работы, а по не-
которым показателям является лидером на предприятии.

СОЦИУМ

Согласно версии следствия, 
подсудимые открывали офи-
сы, продавали товары, про-
двигали их и устраивали пре-
зентации, а также обучение по 
продажам. В том числе учи-
ли торговать с помощью элек-

тронной коммерции. Органи-
заторы создали финпирами-
ду, извлекали прибыль и де-
лили ее между собой. В ком-
пании была система бонусов за 
продажи, и многие покупате-
ли, чтобы приобрести товары, 
брали кредиты. Для продвиже-
ния продукции участники ис-
пользовали Іnstagram и другие 
социальные сети. 

По версии следствия, это 
была преступная группа, в ко-
торой один участник обога-
щался за счет других. Желаю-
щие покупали продукты ком-
пании для регистрации в си-
стеме Qnet и для дальнейшей 
работы в этой организации. 
В основном участники поку-
пали карту путешествий со 
скидками для поездки в раз-
ные страны и проживания в 
люксовых отелях. Те, у кого 
не было денег, брали креди-
ты – от 800 тысяч до 1,5 мил-
лиона тенге. Во время обви-
нительного приговора проку-
рор озвучил огромные суммы 
денег, которые перечислялись 
на счета подсудимых в разные 
годы – от сотен миллионов и 
свыше миллиарда тенге. 

Как сказал адвокат Кызыл- 
ординской областной колле-
гии адвокатов Мейрамбек Дау- 
балаев, по этому делу у него 
два подзащитных.

— Как адвокат в действиях 
своих подзащитных я не вижу 

никаких признаков уголовно-
го деяния, — говорит он. — 
Они не организаторы этой 
компании. Поэтому я доказы-
ваю в суде, что их вины нет. 

Еще один адвокат по этому 
делу — Надежда Далабаева. 

— Мои подзащитные не ор-
ганизовывали эту компанию, —  
говорит адвокат. — Они были 
ее представителями, продвига-
ли товар. Поэтому нужно вы-
яснить, кто из них какую роль 
играл в этой организации. 

Как рассказывает адвокат, 
эта компания не находится в 
Казахстане, она международ-
ная и существует с 1998 года. 
Но, тем не менее, во многих 
странах запретили ее деятель-
ность. Компания работает в 
Казахстане уже 15 лет. Сейчас 
ее занесли в список организа-
ций, имеющих признаки фи-
нансовой пирамиды. 

По данным Агентства по 
финансовому мониторин-
гу (АФМ), финпирамида ра-
ботала по такому принципу —
вкладчик вносит 2 тысячи дол-
ларов, и он должен получить 
6,9 тысячи долларов на фик-
тивный счет «карты путеше-

ственника». Эти деньги яко-
бы можно было потратить при 
оплате до 80% стоимости ус-
луг в различных зарубежных 
отелях. Если у вкладчиков де-
нег не было, им предлагали 
оформить на себя онлайн-кре-
дит на покупку пяти смарт-ча-
сов. Фактически покупку они 
не получали. На мнимый счет 
в приложении Qnet Mobile по-
ступали так называемые «экар-
ды». Их можно было использо-
вать при покупке «карты путе-
шественника». Кроме того, ор-
ганизаторы разместили 8,5 млн 
тенге на депозите в одном из 
казахстанских банков, тем са-
мым получая дополнительный 
доход в виде вознаграждений. 

Агентство РК по финансово-
му мониторингу для повыше-
ния уровня финансовой грамот-
ности организовывает различ-
ные мероприятия. Например, 
республиканские онлайн-фору-
мы «Как распознать финансо-
вые пирамиды и кто такие дроп-
перы?». Недавно подобный фо-
рум прошел и в Кызылорде. На 
него пригласили в основном 
молодежь региона и рассказали 
о признаках финпирамид, раз-
личных финансовых махинаци-
ях, о дропперстве и краудфан-
динге, о нормах законодатель-
ства для ведения блога. 

Финансовая пирамида — это 
один из видов мошенничества, 
при котором доход формируется 
от привлечения денег или иного 
имущества. Организаторы таких 
компаний обещают быстрые и 
легкие деньги. Финансовые пи-
рамиды часто позиционируют 
себя как инвестиционные пред-
приятия. К примеру, их предста-
вители предлагают приобрести 
акции и облигации, обещают 
вкладывать деньги в высокодо-
ходное строительство, в золото-
добычу или в сверхэффектив-
ное производство. Придумыва-
ют громкие и привлекательные 
слоганы в рекламной кампании: 
интернет-компания, инноваци-
онный проект, криптовалюты, 
жилищные кооперативы, золо-
то, социальные сети. В случае 
если предлагают стать участни-
ком финансовой пирамиды, не-
обходимо незамедлительно об-
ратиться в правоохранительные 
органы по месту жительства.

 Замира АЛИШЕРОВА

Осторожно: 
финансовая пирамида!

В Кызылординском городском суде №2 продолжают-
ся заседания по делу финансовой пирамиды Qnet. На 
скамье подсудимых пять человек из разных регионов 
Казахстана. Их обвиняют в организации и руководстве 
преступной финансовой пирамиды, в которую сотни ка-
захстанцев «вложили» свои миллиарды тенге. 

Фото из открытых источников
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СПОРТ-ИНФО

В МИРЕ

ФИЛАРМОНИЯ

Ее имя хорошо известно зри-
телю. Творческая карьера певицы 
неразрывно связана с кызылор-
динской филармонией. Она при-
шла сюда в далеком 1977 году со-
всем еще юной и неоперившейся 
выпускницей педучилища име-
ни М.Маметовой. За время, про-
веденное на сцене кызылордин-
ской филармонии, К.Калымбе-
това сумела завоевать признание 
публики. Прекрасный голос и 
особая манера исполнения сдела-
ли ее любимой певицей кызылор-
динцев. И в этот раз песня «Көңіл 
толқуы» композитора Заттыбе-
ка Копбосынулы на слова Бакыт-
кожи Измухамбетова не оставила 
равнодушной зрителя. 

Необычным был формат кон-
церта. Это был своего рода музы-
кальный квест, построенный в 
форме непринужденной беседы 
между артистами старшего поко-
ления и молодыми исполните-
лями. Звучали как современные 
молодежные хиты, так и компо-
зиции популярные тридцать и 
более лет назад. Старшее поко-
ление зрителей с удовольстви-
ем подхватило одну из любимых 
старых песен «Мұңайма» на му-
зыку Асета Бейсеуова. В свое 
время ее мастерски исполняла 
певица Роза Багланова.  

В концерте приняли участие 
артисты филармонии Умит Ме-
деуова, Бекзат Молдабергенов, 

Гаухар Бисекенова, Айсулу Абди 
и другие. Наряду с песнями ка-
захстанских авторов звучали 
композиции из репертуара аме-
риканского певца Фрэнка Сина-
тры, российского исполнителя 
Игоря Николаева. 

В целом, нынешний год для ра-
ботников искусства земли Сыра 
выдался богатым на события. 
Начнем с того, что он был объяв-
лен в регионе Годом духовности – 
Руханият жылы. Большим со-
бытием для кызылординцев и, в 
первую очередь, для коллектива 
облфилармонии стало открытие 
многофункционального Центра 
искусства. Ранее ютившаяся в 
здании бывшего Клуба железно-
дорожников филармония пере-
ехала в новое здание, где созда-
ны прекрасные возможности для 
полноценной работы: есть боль-
шая сцена, залы для репетиций, 
кабинеты для администрации.   

При областной филармонии 
появился свой симфонический 

оркестр – первый творческий про-
фессиональный коллектив класси-
ческого направления, в составе ко-
торого 50 профессиональных му-
зыкантов. В качестве художествен-
ного руководителя и главного ди-
рижера оркестра был приглашен 
заслуженный деятель Казахстана, 
профессор Муслим Амзе. 

Продуктивные встречи состо-
ялись в рамках меморандума о 
творческом сотрудничестве, за-
ключенном между кызылордин-
ской филармонией и государ-
ственным культурным центром 
«Витебск» (Беларусь). Техниче-
ские работники областной фи-
лармонии – осветители, звуко-
операторы и другие – приняли 
участие в мастер-классах в цен-
тре культуры «Витебск». Своим 
опытом с коллегами поделились 
организаторы известного между-
народного фестиваля «Славян-
ский базар».  

Также солисты облфилар-
монии приняли участие в ма-
стер-классах вокалистки и пе-
дагога Аллы Симони в оперной 
академии Vincenzo De vivo в го-
роде Анкона в Италии. Тако-
го рода культурный обмен будет 
продолжен и в будущем.       

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Под занавес 
творческого сезона

Областная филармония закрывает творческий сезон от-
четными концертами коллективов. В Кызылорде в Центре 
искусства с интересной и насыщенной программой высту-
пили исполнители эстрадного жанра. Тон концерту задала 
заслуженная артистка Казахстана Кулян Калымбетова. 

ГАНДБОЛ 

Растут чемпионы
Сборная команда Кызылординской области за-

няла третье место на чемпионате РК среди дево-
чек 2010 года рождения и младше, прошедшем в 
Костанае. 

Кроме того, кызылординки победили в следую-
щих номинациях: «Лучший бомбардир» – Нурдана 
Каргызбай, «Лучший игрок» – Каусар Алматкызы. 

ТАЭКВОНДО
Медаль с бронзовым отливом
В Алматы прошел чемпионат Республики Казах-

стан по таэквондо среди детей.
По итогам состязаний воспитанник специали-

зированной детско-юношеской школы олимпий-
ского резерва №11 Диас Бексейтов в весовой кате-
гории 34 кг завоевал бронзовую медаль. Таэквон-
диста тренируют Марат Алдабергенов и Бакытжан 
Баймырзаев. 

ФУТБОЛ
Победили лучшие

Определились финалисты, которые будут бороть-
ся за Кубок Казахстана.

В ответной игре первого полуфинала ФК «Аты-
рау» одержал разгромную победу над действую-
щими обладателями Кубка – футбольным клубом 
«Тобол» из Костаная. Игроки «Атырау» одержали 
победу по сумме двух матчей со счётом 4:1. 

В другой полуфинальной паре футболисты «Ак-
тобе» потерпели поражение в гостях от команды 
«Елимай» из Семея со счётом 1:2. Тем не менее, 
благодаря уверенной победе на своём поле, «крас-
но-белые» вышли в финал с общим счётом 3:2. 

Финальный матч за Кубок Казахстана по 
футболу между «Атырау» и «Актобе» состоится  
29 сентября.

С надеждой на успех 
Сборные Хорватии и Албании сыграли вничью в 

матче второго тура группового этапа чемпионата Ев-
ропы 2024 года по футболу. 

Встреча в Гамбурге завершилась со счетом 2:2. В 
пользу хорватской сборной гол забил Андрей Кра-
марич. Кроме того, мяч в свои ворота забил игрок 
сборной Албании Клаус Гьясула. У албанцев отли-
чились Казим Лачии все тот же Гьясула, который 
спас команду от поражения на пятой добавленной 
минуте во втором тайме.

Сборная Германии обыграла команду Венгрии.
Встреча группы A, прошедшая в Штутгарте, за-

вершилась со счетом 2:0 в пользу немецкой сбор-
ной. Мячи забили Джамал Мусиала и Илкай Гюн-
доган, в активе которого также голевая передача. 
Немцы набрали шесть очков и гарантировали себе 
участие в 1/8 финала турнира. 

Сборная Швейцарии сыграла вничью с командой 
Шотландии во втором туре.

Встреча группы A, которая прошла в среду в 
Кельне, завершилась со счетом 1:1. На 13 минуте 
отличился шотландец Скотт Мактоминей. Швей-
царец Шердан Шакири на 26 минуте сравнял счет. 
32-летний футболист забивал голы на каждом из 
шести последних чемпионатов мира и Европы, 
начиная с 2014 года.

Сборная Сербии сыграла вничью с командой 
Словении.

Встреча группы С, прошедшая в Мюнхене, за-
вершилась со счетом 1:1. Защитник словенской 
команды Жан Карничник открыл счет на 69 ми-
нуте, на пятой компенсированной минуте ко вто-
рому тайму счет сравнял Лука Йович.

Сборные Англии и Дании также сыграли вничью.
Встреча группы C проходила во Франкфурте и 

завершилась со счетом 1:1. В составе англичан на 
18 минуте отличился нападающий Харри Кейн. 
Датчане ответили красивым дальним голом в ис-
полнении полузащитника Мортена Юльманна на 
34 минуте матча.

Сборная Испании обыграла команду Италии в 
матче второго тура.

Встреча группы B, прошедшая в Гельзенкир-
хене, завершилась со счетом 1:0. На 55 минуте за-
щитник итальянцев Риккардо Калафьори срезал 
мяч в свои ворота после прострела с фланга. Ис-
панцы набрали шесть очков и гарантировали себе 
участие в 1/8 финала турнира. 

Баглан КАРАБАЛАЕВ

В США создали робота-прыгуна
Инженеры из Манчестерского универ-

ситета (США) создали робота, способного 
прыгать на 120 метров в высоту – выше, чем 
любая другая известная модель, передает 
mir24.tv. Для его проектирования были за-
действованы математические методы и ком-
пьютерное моделирование, проведена се-
рия лабораторных экспериментов. Получен-
ные результаты позволили определить опти-
мальные размер, форму и расположение ча-
стей робота-прыгуна.

Ранее прыгающие роботы могли дости-
гать высоты в 33 метра – в 110 раз больше 
собственного роста. Новая же модель спо-
собна прыгнуть на 120 метров, а на Луне с 
ее сниженной гравитацией – на 200 метров 
(это почти вдвое превышает размер лон-
донского Биг-Бена).

Модель планируют использовать для 
спасательных работ при стихийных бед-
ствиях, исследований опасных и труднодо-
ступных пространств. В перспективе такая 
модель может быть полезна для обследова-
ния других планет.

Обнаружили древний корабль
На дне Средиземного моря обнаружили 

корабль бронзового века, затонувший 3300 
лет назад. На нем находились сотни неповре-
жденных кувшинов, где хранились товары, 
передает mir24.tv. 

Судно лежало в 90 км от северного побе-

режья Израиля на глубине 1800 метров. Его 
признали древнейшим из всех, когда-либо 
найденных в морских глубинах.

До сих пор все затонувшие корабли 
бронзового века находили на мелководье, 
невдалеке от береговой линии. В их чис-
ло входит, к примеру, судно у берегов гре-
ческого острова Докос, погибшее 4200 лет 
назад.

Поэтому археологи считали, что в древ-
ности торговые пути проходили исключи-
тельно по сравнительно безопасным при-
брежным зонам. Новая находка впервые 
показала, что торговые корабли заходи-
ли далеко в море. Для навигации древние 
моряки, очевидно, использовали небес-
ные тела и ориентировались по положению 
Солнца и звезд.

Корабль обнаружили во время планового 
обследования морского дна при поиске но-
вых месторождений природного газа. Дли-
на лодки составляла от 12 до 14 метров, на ее 
борту сохранились сотни ханаанских амфор.

Стеклообразные гели
Ученые из университета штата Северная 

Каролина (США) создали новый класс мате-
риалов – «стеклообразные гели». Они содер-
жат более 50% жидкости и при этом отлича-

ются большой прочностью, передает mir24.tv.
Ранее гели и стеклообразные полимеры 

считались несовместимыми. Первые явля-
ются мягкими и эластичными, вторые – 
твердыми, но хрупкими.

Новый класс материалов объединя-
ет их свойства. Он не уступает в твердо-
сти стеклообразным полимерам и при этом 
способен растягиваться в пять раз по срав-
нению с первоначальной длиной, не разру-

шаясь. После растягивания материал мо-
жет принять прежнюю форму с помощью 
нагрева. Кроме того, его поверхность от-
личается высокой адгезией (способностью 
к прилипанию), что необычно для твердых 
материалов.

Для получения стеклообразного геля 
жидкие предшественники стеклообразных 
полимеров были соединены с ионной жид-
костью. Затем смесь залили в форму и под-
вергли воздействию ультрафиолета, кото-
рый отвердил ее.

Российские специалисты 
исследовали мумию волка

В Северо-Восточном федеральном уни-
верситете исследовали мумию волка, жив-
шего более 44 тысяч лет назад. Ученые взяли 
образцы внутренних органов и содержимого 

желудка и кишечника. Это позволит понять, 
чем питался древний хищник и какие вирусы 
находились в его организме. Кроме того, экс-
перты намерены сравнить геном волка с гено-
мами его ныне живущих сородичей.

Ученые подчеркнули, что это первая и 
на сегодняшний день единственная полная 
находка взрослого хищника такого геоло-
гического возраста (эпохи позднего плей-
стоцена). Мумию нашли в 2021 году на реке 
Тирехтях в Абыйском районе Якутии, она 
находилась на глубине около 40 метров в 
толще многолетней мерзлоты.

Помимо образцов тканей, ученые ото-
брали зуб премоляр. Предположительно, 
это был взрослый самец, со-
общает сайт СВФУ. В иссле-
довании принимали участие 
ученые из Санкт-Петербурга.
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